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В электродепо «Сокол» 
теперь уже 20 поездов но-
вого поколения. Как сооб-
щил Сергей Собянин, на 
Замоскворецкую линию 
вышел ещё один состав се-
рии «Москва-2024», заме-
нив один из номерных. 

«Доля новых поездов 
на Замоскворецкой ли-
нии приближается к 20%. 
Полностью заменить ста-
рые вагоны планируем 
к 2026 году», — напи сал 
мэр Москвы в своём теле-
грам-канале.

Первый в столичном ме-
трополитене состав «Мо-
сква-2024» вышел на ли-
нию — и тоже из электро-

депо «Сокол» — в марте 
этого года.

У поезда «Москва-2024» 
двери почти на треть шире, 
чем у предыдущих моде-
лей. Состав отличают 
удобные переходы меж-
ду вагонами, увеличен-
ное расстояние между си-
деньями. Благодаря это-
му вместимость вагонов 
увеличилась на 17 чело-
век. Сами сиденья стали 
шире. В вагонах хорошая 
шумоизоляция и комфорт-
ный микроклимат, обеспе-
чиваемый мощными кон-
диционерами с функцией 
обеззараживания воздуха. 
Кроме того, USB-зарядки 

перенесены с сидений на 
поручни.

Сейчас Транспортный 
комплекс Москвы со-
вместно с производите-
лями разрабатывает но-
вую серию поездов — «Мо-
сква-2026», — которые бу-
дут перевозить пассажиров 
в  том  числе и  на Замо-
скворецкой линии метро.

Обновление касается не 
только подвижного соста-
ва метро, но и его инфра-
структуры. Так, электро-
депо «Сокол» открылось в 
2021 году после масштаб-
ной реконструкции. На ме-
сте старого завода по ре-
монту электроподвижного 

состава был построен со-
временный отстойно-ре-
монтный корпус. Количе-
ство мест для отстоя и об-
служивания поездов уве-
личилось с 24 до 46.

Кроме того, в метро идёт 
модернизация кабельных 

линий, тоннельной вен-
тиляции, эскалаторов, пу-
тей. Деревянные шпалы 
заменяют бетонно-рези-
новыми блоками, которые 
понижают уровень шума. 
Они установлены уже на 
106 станциях.

На зелёную ветку метро вышел 
ещё один состав «Москва-2024» 

У «Москвы-2024» больше вместимость и комфортнее вагоны
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На 3-м Хорошёвском проез-
де возведут школу с детским 
садом на 575 мест. Это будет 
сделано за счёт частных инве-
сторов, о чём Сергей Собянин 
сообщил в своём телеграм-ка-
нале. А в Тимирязевском рай-
оне, по словам мэра, возве-
дут административно-дело-
вой комплекс площадью около 
38 тысяч кв. метров по адресу: 
Дмитровский пр., вл. 1Г.

«Три объекта обществен-
но-деловой и социальной ин-
фраструктуры построят в Север-
ном и Северо-Западном адми-
нистративных округах столицы 
в рамках городской программы 
по стимулированию создания 
мест приложения труда», — на-
писал Собянин.

В Хорошёвском 
построят школу 
с детсадом 

Продолжается воз-
рож дение леген-
дарной Киносту-

дии детских и юноше-
ских фильмов им. Макси-
ма Горького. Именно здесь 
снимали кинокартины, 
ставшие частью золотого 
фонда нашего кино: «…А 
зори здесь тихие», «До-
бровольцы», «Семнадцать 
мгновений весны», «Белый 
Бим Чёрное ухо», «Тихий 
Дон», «Офицеры», «Карна-
вал», «Три тополя на Плю-
щихе» и др. Скоро она ста-
нет частью кинокластера 
мирового уровня.

Павильоны, 
гримёрки…

Наиболее масштабные 
работы идут в Левобереж-
ном районе, на Валдайском 
пр., 16. Здесь уже демонти-
ровали старые строения 
бывшего «Центрнаучфиль-
ма». На их месте возведут 
два объекта киноиндустрии 
площадью 52,5 тысячи 
кв. метров. Мэр Москвы 
Сергей Собянин проверил, 
как идут работы. 

— В Москве, как вы зна-
ете, реализуется программа 
создания индустрии совре-
менного кино. После ухода 
западных брендов россий-
ское кино начало активно 

развиваться, и сегодня раз в 
пять продукции российско-
го  кино  стало  больше на 
наших экранах. Всё это тре-
бует, конечно, создания со-
временной инфраструкту-
ры. Один из таких проектов 
— вос создание знаменитой 
Киностудии имени Горь-
кого, — рассказал Сергей 
Собянин.

На Валдайском проезде 
построят студийно-произ-
водственный комплекс. В 
нём появятся съёмочные 
павильоны, центр визу-
альных технологий, сту-
дии виртуальных декора-
ций, гримёрки и многое 
другое — например, кафе, 
зоны отдыха, многоуров-
невая парковка почти на 
500 машин.

«Кинокампус» 
для подростков

Также работы ведутся и 
на исторической террито-
рии киностудии — на ули-

це Сергея Эйзенштейна, 
в соседнем СВАО. Сей-
час там в пяти строениях 
идёт капитальный ремонт 
кровли и фасадов. Общая 
площадь работ — более 
20 тысяч кв. метров. Поми-
мо этого, возводятся но-
вые объекты, в которых бу-
дут размещены центр ко-
стюма и реквизита, про-
изводственный комплекс 
с цифровыми студиями и 

другие важные для кино-
индустрии службы. Так-
же полностью будет вос-
становлен многофункцио-
нальный просмотровый 
зал. После капремонта он 
сможет превращаться — 
при необходимости — в 
съёмочный павильон или 
в образовательную пло-
щадку. 

Уже открыто креатив-
ное пространство для 

профориентации детей 
и подростков «Кинокам-
пус». Здесь юные москви-
чи учатся снимать кино. 

Как подчеркнул мэр Мо-
сквы, территорию около 
всех комплексов приведут 
в порядок и гармонично 
впишут в городской ланд-
шафт. Планируется, что 
уже в конце 2025 года ос-
новные строительные ра-
боты закончатся.

Кино в Левобережном

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев, Мила Рябинина, Алексей Туманов, Оксана Мастюгина

Мэр осмотрел территорию, где скоро начнётся магия искусства
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Одной из главных площадок 
возрождённой Киностудии 
Горького станет территория 
на Валдайском проезде

Это будет целый 
студийно-
производственный 
комплекс

Увеличено 
финансирование 
школ и детсадов

Президиум Правительства 
Москвы на своём заседании при-
нял три решения. Как сообщил 
в своём телеграм-канале мэр, 
выделен грант Первому МГМУ 
им.  И.М.Сеченова на подготов-
ку медицинских инженеров и 
техников для столичного здра-
воохранения. Это позволит уве-
личить количество студентов, 
обу чающихся  востребованным 
специальностям.

Одобрены новые проекты: ин-
весторы возведут завод круп-
номодульного домостроения и 
логистический парк, офисные 
и спортивные объекты.

Увеличены нормативы финан-
сирования школ и детских садов 
в расчёте на одного учащегося 
и воспитанника дошкольного 
учреж дения. Изменения всту-
пят в силу 1 сентября.

8 августа в московские кли-
ники поступили пятеро постра-
давших от обстрелов в Курской 
области. Двое детей были эва-
куированы вертолётом в НИИ 
неотложной детской хирургии и 
травматологии, двое пострадав-
ших — в НИИ скорой помощи им. 
Н.В.Склифосовского, один чело-
век — в ГКБ им. Ф.И.Иноземцева. 

Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в своём 
телеграм-канале. Он расска-
зал, что в Курск направлены 
дополнительные медицинские 
бригады для оказания помощи 
и для транспортировки постра-
давших при необходимости в 
московские больницы.

Пострадавшие 
в Курской области 
доставлены 
в столичные 
клиники
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Никита Хрулёв из Савё-
ловского района взял зо-
лото чемпионата России 

по тяжёлой атлетике, который 
проходил недавно в Новоси-
бирске. В весовой категории до 
96 кг 24-летний спортсмен на-
брал максимальное количество 
очков в двоеборье.

— В сумме двух упражнений, 
рывка и толчка, у меня получи-
лось 354 килограмма. Можно ска-
зать, что я буквально вырвал по-
беду, потому что взял на 1 кило-
грамм больше основного сопер-
ника, — рассказывает Никита.

Тяжёлой атлетикой он занима-
ется с 14 лет. В этот вид спорта его 
привёл отец — профессиональ-
ный спортсмен и тренер по тя-
жёлой атлетике Михаил Хрулёв. 
Никита тренируется в спортив-
ной школе олимпийского резер-

ва «Юность Москвы» и входит в 
сборную России.

— В детстве я занимался пять 
лет дзюдо, но затем перешёл за от-
цом в тяжёлую атлетику. Втянулся 
не сразу, но когда выполнил нор-
матив кандидата в мастера спорта, 
появилась мощная мотивация, — 
рассказывает Никита. — Основная 
цель сейчас — выполнить норма-
тив мастера спорта международ-
ного класса. Надеюсь, в следую-
щем году получится это сделать.

Никита — выпускник 2018 
года школы №1164 на Писцо-
вой улице, он уже окончил 
Московский городской пе-
дагогический университет, 
получил специальность пе-
дагога по физической куль-
туре. Сейчас поступает в аспи-
рантуру.

— Большая часть времени 
уходит на учёбу, — признаёт-
ся спорт смен. — Тренировки 
тоже отнимают много време-
ни и сил. В межсезонье зани-
маюсь четыре раза в неделю, 
а при подготовке к соревнова-
ниям — дважды в день.

Ближайшее крупное состяза-
ние, к которому готовится Ни-
кита, — Кубок России, который 
пройдёт в Чебоксарах в конце 
января будущего года.

Гульнара РЕЙНГАРДТ 

Четыре новые скульп-
туры появились в пар-
ке Северного речного 
вокзала. Это «Сфинкс» 
Дмит рия Тугари, «За-
мок» Алексея Григорье-
ва, «В саду» Алексея Ко-
четкова и «Ева» Фахрадди-
на Рзаева. Как рассказали 
в пресс-службе Департа-
мента транспорта г. Мо-

сквы, они переехали сюда 
из парка «Музеон».

Скульптуры небольшие, 
как-то особо обыгрывать 
их и вписывать в какую-то 
композицию парковой тер-
ритории пока не планиру-
ется. Они просто располо-
жились в ряд на одной из 
свободных лужаек парка. 

Алексей ТУМАНОВ

Скульптуры из «Музеона» 
переехали 
к Речному вокзалу

Соцработник не смогла по-
пасть к своей подопечной в 
квартиру на Беломорской ули-
це и позвонила в службу «112». 
Прибывших полицейских и 
экипаж добровольных спаса-
телей из «СпасРезерва» встре-
тил сосед с запасными ключа-
ми от квартиры пенсионерки, 
но дверь не открывалась. 

— Стало понятно, что дверь 
закрыта изнутри на задвижку. 
Спасатели через дверной глазок 
посмотрели гибкой камерой — в 
зоне видимости никого, в квар-
тире тихо, — рассказали «Севе-
ру столицы» в «Спас Резерве».

Разрешение на вскрытие две-
ри быстро не удалось получить: 
единственная родственница 

женщины была в больнице. 
Квартира находится на 11-м 
этаже 25-этажки. Выход был 
найден: консьержка позвони-
ла жительнице квартиры 12-го 
этажа, и та без колебаний со-
гласилась помочь. 

— Женщина отпросилась с 
работы, прибежала домой, и че-
рез 20 минут экипаж приступил 
к подготовке альпинистского 
спуска. Через открытое окно 
спасатели проникли в кварти-
ру, — говорят в «СпасРезерве». 

Пенсионерка лежала на кух-
не без сознания. Спасатели вы-
звали скорую, и женщину го-
спитализировали.

Светлана 
РАВЕНСКАЯ

Никита вырвал 
победу, взяв 
на 1 килограмм 
больше 
соперника 

Тяжелоатлет 
из Савёловского 
стал лучшим 
в России 
в двоеборье со штангой

В тяжёлую 
атлетику 
Никиту 
привёл 
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Спасатели спустились с верхнего этажа 

Четыре скульптуры установили на лужайке

РЕНОВАЦИЯ

Утверждён проект стро-
ительства многоэтажки 
по программе реновации 
на Коровинском ш., 93/3. 

— Дом из семи сек-
ций будет переменной 
этажности со встроен-
ными нежилыми поме-
щениями на уровне пер-
вого этажа. На типовом 
жилом этаже запроек-
тировано 29 квартир, 
— рассказал председа-
тель Мос комэкспертизы 
Иван Щербаков.

На первом этаже раз-
местят вестибюли, лиф-
товые холлы, колясоч-
ные, помещени я д л я 
консьержей, а так же 
площади, где в будущем 
смогут открыть магази-
ны, кафе, пункты выда-
чи интернет-заказов.

У новостройки будет 
подземная автостоянка 
на 105 машино-мест. Во 
дворе благоустроят дет-
скую и спортивную пло-
щадки.

Даты начала и оконча-
ния строительства пока 
не обнародованы.

Михаил КОФАНОВ

В Бескудниковском 
возведут 
новостройку 
из семи секций

В Левобережном спасли пенсионерку, 
потерявшую сознание в запертой квартире
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КОЛОНКА 
РЕДАКТОРА

Курск, 
мы с вами!

В дни, когда готовился 
этот номер «Севера столи-
цы», произошли события 
в Курской области. Верю 
в наших военных. Но так-
же не сомневаюсь, что 
гражданским, вынужден-
ным покинуть свои дома, 
и тем, кто не смог уехать 
и пострадал, нужна наша 
поддержка.

Думаю, что к тому момен-
ту, как газета попадёт в по-
чтовые ящики, уже будет 
ясно, как помочь. Напри-
мер, можно будет это сде-
лать с помощью организа-
ций, о которых мы пишем 
на полосе «Помоги друго-
му». 

Но помните, что сразу ак-
тивизируются мошенники 
и провокаторы — наверня-
ка уже активизировались. 
К сожалению, есть люди, 
желающие нажиться на 
чужом горе. Будьте осто-
рожны! Внимательно про-
веряйте организации и их 
контактные данные и уж 
точно не доверяйте незна-
комцам.

С уважением, 
редактор «Севера столицы» 

Анастасия Манукина 

Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru
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В Москве продолжа-
ет свою работу еди-
ный пункт отбора на 

службу по контракту. Буду-
щих военнослужащих ждут 
в здании на ул. Яблочкова, 
5, стр. 1.

Документы 
оформят 
за пару дней

Недавно в пункте отбора 
побывала депутат Госдумы 
журналист Марина Ким. 
Как сообщает АГН «Мо-
сква», она отметила пре-
красную организацию и 
удобство работы пункта. 

— Сделали так, чтобы всё 
было быстро, по принци-
пу МФЦ, когда ты полу-
чаешь билетик — и у тебя 
один кабинет, второй, сразу 
же паспорт, сразу же воен-
ный билет. Всё молниенос-
но проходит, то есть у чело-
века есть желание, он при-
ходит и буквально уже через 
два-три дня может быть от-
правлен в воинскую часть, 
— рассказала Марина Ким. 

Депутат также отметила, 
что гордится теми, кто при-

нял решение в это слож-
ное время пойти в Россий-
скую армию, кто берёт на 
себя ответственность перед 
своей семьёй, перед своими 
близкими.

— Настоящие мужики в 
тяжёлый момент для стра-
ны просто отодвинули все 
дела, все вопросы и просто 
пошли помогать своим ре-
бятам, — сказала она.

Также в пункте на ули-
це Яблочкова побывали 

участницы группы «Катю-
ша» Нана Хатл, Юлия По-
ленкова и Анастасия Ще-
пакина.

— Мы очень благодарны 
ребятам за то, что они ре-
шаются и делают это не-
лёгкое дело. Ребята, знайте, 
что победа будет за нами, 
— сказала Анастасия Ще-
пакина.

«Катюша» исполнила для 
добровольцев несколько 
песен, девушки также по-

желали военнослужащим 
здоровья и силы духа.

Бывших 
десантников 
не бывает

В числе тех, кто пришёл 
заключить контракт, — 
27-летний Роман (имя из-
менено). Его родственни-
ки жили в Луганске. Они 
не сразу уехали и даже по-
пали под обстрелы. 

— Многие мои друзья 
ушли добровольцами. От-
сиживаться не буду и я, — 
говорит Роман.

В армии он служил в са-
пёрной части, был механи-
ком-водителем, уверен, что 
его знания и умения стране 
пригодятся. 

— У меня из родных толь-
ко бабушка. Ей хоть и почти 
90 лет, меня и моё решение 
она поддерживает, — отме-
чает будущий солдат. 

Сергея (имя изменено) 
пришла поддержать жена. 
Она одобряет решение сво-
его супруга пойти в армию. 
Тем более что он бывший 
десантник и вполне готов к 
участию в боевых действиях.

— У меня большой бое-
вой опыт, — говорит муж-
чина. — Первый контракт 
закончился полгода назад, 
в зону СВО я планирую от-
правиться второй раз. 

Светлана ДОЛГОВА

Жена 
решение 
супруга 
пойти на СВО 
поддержала

«Настоящие мужики просто 
пошли помогать своим»
Поддержать будущих контрактников в пункт на улице Яблочкова приходят 
известные люди 

Участницы группы «Катюша» исполнили для добровольцев несколько песен

Гр
иг
ор

ий
 М

ат
ве

ев
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В доме 88 на Хоро-
шёвском шоссе по-
сле пожара во 2-м 

подъезде уже больше по-
лугода не работает един-
ственный лифт. В редак-
цию обратилась житель-
ница дома Анна Рябкова: 
она попросила узнать, ког-
да заработает подъёмник.

Пожар был 
в декабре

Как рассказала Анна 
Алексеевна, пожар в их 
восьмиэтажке случился 
в декабре прошлого года. 
Тогда огонь перекинулся 
из квартиры на 5-м этаже 
на лифт. Три пролёта шах-
ты, а также кабина подъ-
ёмника выгорели почти 
полностью. 

Конечно, без лифта жи-
телям трудно. 

— Мне 75 лет, представь-
те, каково это — подни-
маться пешком. На 7-м 
этаже живёт беременная 
женщина, на 6-м — мама 
таскает коляску с ребён-
ком, — говорит Анна Ряб-
кова.

По её словам, когда лифт 
вышел из строя, дом нахо-
дился на обслуживании 
частной УК «Северэкспо-
строй», но компания не ре-
шала проблему. В апреле 
этого года управление до-
мом передали ГБУ «Жи-
лищник Хорошёвского 
района».

Отремонтируют 
шахту

Главный инженер «Жи-
лищника Хорошёвского 
района» Максим Гарган-
чук рассказал, что в ГБУ 
сразу начали готовить про-
ектно-сметную докумен-
тацию на замену повреж-
дённого лифта, искать 
средства на его покупку и 
установку. 

— Разработка докумен-
тации и экспертиза зани-
мают примерно три меся-

ца. Потом по закону нуж-
но провести электронные 
аукционы и определить 
подрядчика. А это ещё 
не менее 15 календарных 
дней, — пояснил он.

По итогам аукционов 
подрядчиком стала мо-
сковская компания, мно-
го лет занимающаяся уста-
новкой и обслуживани-
ем таких подъёмников. Её 
специалисты уже сделали 
все необходимые замеры 
для изготовления кабины. 

Максим Гарганчук доба-
вил, что перед установкой 
лифта надо отремонтиро-
вать шахту — заменить на-
правляющие и тросы, сде-
лать новую облицовку. 

— Ремонт шахты пока 
не начинают, чтобы преж-
девременно не доставлять 
жильцам неудобств. Его 
сделают оперативно, од-
новременно с монтажом 

подъёмника, — уточнил 
Максим Гарганчук.

По договору подрядчик 
установит новый лифт до 
конца сентября.

Изготовят 
на заказ

Как пояснили в ком-
пании, которая поставит 
лифт в доме на Хорошёв-
ском шоссе, лифты в мно-
гоэтажках хоть и являются 
типовыми, изготавлива-
ются по заказу для каждо-
го подъезда. В данном слу-
чае новую кабину адапти-
руют именно к дому 1958 
года постройки. 

— Это будет современ-
ный пассажирский лифт 
грузоподъёмностью 400 
килограммов. Дверной 
проём кабины станет шире 
на 5 сантиметров и соста-
вит 70 сантиметров. Та-
ковы современные тре-
бования. Изнутри лифт 
покрасят негорючей по-
рошковой краской серо-
го оттенка, — рассказали 
в пресс-службе компании.

Светлана ДОЛГОВА
Та

ть
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Со

ро
ки

на

Полгода без лифта

 Дверной проём 
новой кабины будет шире 
прежнего на 5 сантиметров 

Вокруг нашего 
дома 
демонтировали 

все детские площадки. 
Когда их восстановят?

Наталия Николаевна, 
пр. Черепановых, 74

— В этом микрорайоне 
проводится комплексное 
благоустройство. Завер-

шить работы, в том числе 
по установке новых детских 
площадок, планируется до 
конца августа, — сообщили 
в управе района Коптево.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Коптево: ул. 
З. и А. Космодемьянских, 31, 
корп. 1, тел. (495) 450-4889. 
Эл. почта: sao-koptevo@mos.ru

В ванной и в 
унитазе появились 
чёрные тараканы. 

Обращалась в УК, но там 
сказали, что это не входит в 
их услуги. Помогите решить 
вопрос. Куда обращаться?

Наталья Сергеевна, 
Солнечногорская ул., 21

— По информации «Жи-
лищника», специализиро-
ванная организация прове-
ла работы по дезинсекции 
подвала дома по указанно-
му адресу, — сообщили в 
управе Головинского рай-
она.

Обработку внутри квар-
тиры должны проводить 
собственники или нани-
матели жилых помещений. 
Они могут сделать это 
сами или вызвать специа-
лизированную организа-
цию.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Головинского района: 
Флотская ул., 1, 
тел. (495) 456-4326. 
Эл. почта: sao-golov@mos.ru. 
ГБУ «Жилищник Головинского 
района»: Онежская ул., 2, 
корп. 3, тел. (499) 153-0012. 
Эл. почта: 
golovinskiy-gbu-gil@mos.ru

В течение месяца 
не моют первые 
этажи подъезда. 

Помогите решить проблему.
Владимир Андреевич, 
ул. Линии Октябрьской 

Железной Дороги, 6, 
2-й подъезд 

— Сотрудники «Жилищ-
ника» провели уборку во 
2-м подъезде дома по ука-
занному адресу, — сообщи-

ли в управе Тимирязевско-
го района.

Ответственным сотруд-
никам поручили взять 
адрес на контроль и уби-
рать в соответствии с ре-
гламентом.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Тимирязевского 
района: Астрадамский пр., 4, 
тел. (499) 760-8676. 
Эл. почта: sao-timir@mos.ru

Когда восстановят 
павильон ожидания 
на остановке 

«Улица Лавочкина» 
на Фестивальной улице, 
рядом с домом 49?

Татьяна, 
Фестивальная ул.

В ГУП «Мосгортранс» 
сообщили, что работы по 
установке павильона ожи-
дания нового типа на ука-

занной остановке запла-
нированы на IV квартал. 
Старый павильон демон-
тировали в связи с его ава-
рийным состоянием.

Маргарита ИВАНОВА

Единый транспортный портал 
Москвы: transport.mos.ru.
Контакт-центр «Московский 
транспорт»: (495) 539-5454, 
3210 (с мобильного). 
Чат-бот Александра: 
i.transport.mos.ru/alex

На Солнечногорской провели 
обработку от тараканов

На улице Линии Октябрьской 
Железной Дороги 
сделали уборку в подъезде

Павильон ожидания 
установят в этом году 
на остановке 
на Фестивальной

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Когда поменяют сгоревший подъёмник?

Новые детские площадки 
на проезде Черепановых 
установят до конца августа



6 ТРАНСПОРТ №28 (688) август 2024   СЕВЕР СТОЛИЦЫ

На дорогах округа ре-
гулярно корректи-
руют схему проезда. 

Это позволяет, с одной сто-
роны, сделать движение бо-
лее свободным, а с другой 
— сократить количество 
аварий. В основном про-
езд корректируют весной 
и летом. В столичном Цен-
тре организации дорожно-
го движения рассказали, 
что изменилось на дорогах 
округа за последние пару 
месяцев.

Разгрузит 
Большую 
Академическую

При выезде из Алабя-
но-Балтийского тоннеля 
со стороны улицы Алабя-
на появился съезд на ули-
цу Космонавта Волкова. Из 
крайнего правого ряда те-
перь можно уйти на съезд, 
а затем по светофору по-

вернуть направо на улицу 
Космонавта Волкова. Когда 
такой манёвр здесь был за-
прещён, приходилось делать 
крюк через улицу Приорова.

Новым поворотом так-
же можно воспользоваться, 
если необходимо попасть 
на улицу Зои и Александра 
Космодемьянских к район-

ному центру «Рассвет» — 
через улицу Клары Цеткин. 
Это поможет разгрузить пе-
рекрёсток Большой Ака-
демической и улицы Зои и 
Александра Космодемьян-
ских. И в целом движение 
на Большой Академиче-
ской улице, обычно очень 
оживлённое, должно стать 
свободнее.

С улицы 
Ивана Сусанина 
выехать проще

На улице Ивана Суса-
нина перед перекрёстком 
с Коровинским шоссе поя-
вилась дополнительная по-
лоса. Раньше тут был один 
ряд. С него поворачивали 
на шоссе и налево, и напра-
во. Теперь полосы две: одна 
для левого поворота, вторая 
— для правого. За счёт это-
го автомобили проезжают 
перекрёсток быстрее.

Поскольку полос на ули-
це Ивана Сусанина стало 
больше, тут сразу обустро-
или островок безопасно-
сти. Он находится посере-
дине проезжей части и обо-
значен разметкой. Если пе-
шеход не успел на зелёный 
свет перейти дорогу, то на 
островке можно без риска 
попасть под колёса подо-
ждать, пока разрешающий 
сигнал включится снова.

На ТТК со 
Звенигородки — 
с двух полос

Дополнительную поло-
су сделали на улице Мар-
шала Шапошникова перед 
пересечением с улицей 
Авиа конструктора Ми-
кояна. Поток автомоби-
лей здесь обычно боль-
шой: недалеко станция 
метро «ЦСКА», крупный 
торговый центр.

Раньше для проезда пе-
ред перекрёстком было 
три полосы. Теперь ма-
шины едут по четырём. 
Две полосы предназна-
чены для движения пря-
мо, остальные — для по-
ворота направо. Посколь-
ку потоки разведены и по-
лос больше, то движение 
на перекрёстке стало по-
свободнее. 

Схему движения скор-
ректировали и на Звениго-
родском шоссе. При движе-
нии из области после моста 
уходить на съезд на Третье 
транспортное кольцо те-
перь можно с двух правых 
рядов. Раньше этот манёвр 
разрешалось выполнять 
только с одной полосы. И 
движение иногда было за-
труднено, поскольку пере-
строиться в нужный ряд 
для выезда на ТТК успе-
вали не все.

Роман ФЛЕЙШЕР

При выезде 
из Алабяно-
Балтийского 
тоннеля 
появился 
съезд 
на улицу 
Космонавта 
Волкова

Съезд на улицу Космонавта Волкова 
сократит многим время в дороге 

и разгрузит Большую Академическую улицу

Ан
др

ей
 Д
мы

тр
ив

В трамваях, в том чис-
ле тех, которые курсиру-
ют по Северному округу, 
заработает новая система 
активации онлайн-по-
полнения для карты 
«Тройка». 

К а к с о о бщ и л и в 
пресс-службе Департа-
мента транспорта г. Мо-
сквы, активация попол-
нения будет происхо-
дить автоматически по-
сле того, как пассажир 
приложил свою «Трой-
ку» к валидатору. На-
жимать при этом кноп-
ку на устройстве для 
оплаты проезда, как это 
нужно делать сейчас, не 
потребуется. В Департа-
менте транспорта отме-
тили, что новая система 
активации должна зара-
ботать до конца этого 
года. Она, кстати, будет 
также распространять-
ся и на «социальные 
карты москвича», кото-
рыми для оплаты проез-
да пользуются пассажи-
ры льготных категорий. 
В ведомстве добавили, 
что старая система ак-
тивации — с помощью 
кнопки на валидаторе 
— сохранится, посколь-
ку часть горожан к ней 
привыкла. 

Напомним, что уда-
лённо пополнить «Трой-
ку» можно через серви-
сы ряда банков, мобиль-
ные приложения, в чис-
ле которых бесплатное 
приложение «Метро Мо-
сквы». Можно как вне-
сти определённую сум-
му на «кошелёк», так и 
приобрести месячный 
абонемент с неограни-
ченным числом поездок 
на общественном город-
ском транспорте. 

Роман ФЛЕЙШЕР

В трамваях 
внедрят 
автоактивацию 
оплаты 
«Тройки»

По двум рядам 
машины едут быстрее

В ЦОДД рассказали, 
как летом на дорогах 
округа поменялось 
движение 

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@
internet.ru
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С начала этого года из-
менилась структура 
получения социаль-

ного обслуживания на дому 
одиноких пожилых людей и 
инвалидов. О том, какие из-
менения произошли и как 
получить такие услуги, га-
зете «Север столицы» рас-
сказала директор учрежде-
ния «Мой социальный по-
мощник» Вера Виноходова. 

Диагностика 
за 40 минут

По словам Веры Винохо-
довой, в зависимости от по-
требностей человек может 
рассчитывать как на про-
стую помощь в быту, так и 
на ежедневные услуги по 
уходу до пяти часов в день 
и до семи раз в неделю.

Социальный инспектор 
приезжает в течение трёх 
дней после подачи заявле-
ния. За 40 минут он прове-
дёт дома функциональную 
диагностику.

— В доброжелательной и 
неформальной обстановке 
инспектор задаст человеку 
вопросы, выполнит с ним 
обыденные дела и опреде-
лит, с какими человек мо-
жет сам справиться, а для 
каких нужен помощник. 
Возможно, кто-то не мо-
жет самостоятельно выйти 
на прогулку или помыть-
ся. Поэтому и план помо-
щи для каждого человека 
составляется индивидуаль-
но, — рассказала Вера Ви-
ноходова.

Сейчас все социальные 
работники, оказывающие 
социальные услуги обслу-
живания на дому, объеди-
нились в команду город-
ского учреждения «Мой 
социальный помощник». 
А социальные инспекто-
ры работают в «Городской 
социальной инспекции».

Одиноким быть 
не обязательно

Социальное надомное 
обслуживание могут полу-

чить совершеннолетние го-
рожане, зарегистрирован-
ные в Москве, которые 
частично утратили спо-
собность к самообслужи-
ванию. Важно также, есть 
ли у человека близкие род-
ственники, которые спо-
собны за ним ухаживать. 
Бывает, что родственни-
ки есть, но живут в другом 
городе или не могут помо-
гать из-за инвалидности; 
об этом нужно будет сооб-
щить. Например, у 52-лет-
него инвалида 2-й группы 
по зрению Андрея Потапо-
ва из Коптева есть сестра и 
племянник. Но они могут 
приезжать к нему не чаще 
раза в неделю. Родственни-
ки помогли ему подать за-
явление. Социальный ин-
спектор пришёл к Андрею 
Потапову домой, оценил 
все условия, и ему назна-
чили соцработника.

Продукты 
закажут на дом

Количество услуг не изме-
нилось. Основные — убор-
ка, доставка лекарств, заказ 
продуктов, помощь в при-
готовлении пищи, в оплате 
коммунальных  услуг, сопро-
вождение на прогулку. Всего 
в перечне более 20 услуг. Но 
есть нововведение: некото-
рые услуги, которые раньше 
были платными, сейчас мо-
гут входить в индивидуаль-
ную программу. Это при-
готовление горячей пищи, 
санитарно-гигиенические 
процедуры, купание, стир-
ка одежды, подготовка ле-
карств и др. 

Например, с Андреем По-
таповым по бесплатной ин-
дивидуальной программе 
работает социальный по-
мощник Наталия Исаева. 
Готовит горячую еду, еже-

недельно делает уборку, 
стирает, помогает оплачи-
вать коммунальные услуги 
и услуги связи. А ещё со-
провождает на прогулку, 
меняет постельное бельё. 
Недавно у мужчины усу-
губились проблемы со зре-
нием, и Наталия помогает 
ему ещё и с оформлением 
1-й группы инвалидности. 

Кстати, у соцработников 
появилось специальное мо-
бильное приложение, кото-
рое упростило многие за-
дачи и позволило исклю-
чить немаленький объём бу-

мажной работы. Кроме 
того, благодаря современ-
ным сервисам доставки им 
больше не нужно ходить в 
магазины за продуктами 
и в аптеки за медикамен-
тами: они всё заказывают 
на дом. Соц работникам не 
приходится носить тяжёлые 
сумки, и они экономят мас-
су времени, которое можно 
потратить, например, на об-
щение с подопечными. 

Виктория КАЙТУКОВА

Cайт учреждения «Мой 
социальный помощник»: 
msp.dszn.ru

Социальный инспектор 
приедет в течение трёх дней 
после подачи заявления

Для подопечных составляют индивидуальный план помощи
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При 
Финуниверситете 
можно пройти 
бесплатные 
онлайн-курсы

В Открытой онлайн- 
академии, созданной на 
базе Финансового универ-
ситета при Правительстве 
РФ, который находится в 
САО, открыт набор на 95 
бесплатных онлайн-кур-
сов. По словам директо-
ра Института открытого 
образования, доцента ка-
федры «Государственное 
и муниципальное управ-
ление» Финансового уни-
верситета при Правитель-
стве РФ, доктора экономи-
ческих наук Татьяны Бра-
тарчук, курсы рассчитаны 
как на студентов вузов, так 
и на специалистов, школь-
ников и студентов коллед-
жей, людей, занимающих-
ся самообразованием.

— Наиболее популяр-
ными курсами являются 
«История экономических 
учений», «Деньги, кредит, 
банки», «Основы права», 
«Финансовые рынки», — 
говорит Татьяна Братар-
чук. — После регистрации 
слушатель курса получает 
доступ к теоретическим и 
практическим материалам. 
Материалы собраны в мо-
дули, каждый из которых 
включает несколько видео-
лекций по 10-15 минут, за-
дания для самопроверки и 
итоговое тестирование по 
материалам модуля. 

Каждый онлайн-курс 
сопровождается допол-
нительными материала-
ми: например, интервью 
с профильными экспер-
тами. После изучения всех 
модулей слушатель прохо-
дит итоговое тестирова-
ние, а по его результатам 
— цифровой сертификат. 
При трудоустройстве его 
можно прикрепить к свое-
му резюме: сертификат бу-
дет подтверждать наличие 
знаний в конкретной обла-
сти профессиональной де-
ятельности. Можно прохо-
дить любое количество он-
лайн-курсов, в том числе 
одновременно. В среднем 
прохождение одного он-
лайн-курса занимает 15-20 
часов. Если изучать все ре-
комендованные дополни-
тельные материалы, то 25-
30 часов. Сегодня зареги-
стрированными пользова-
телями ресурса являются 
свыше 50 тысяч человек.

Оксана МАСТЮГИНА

Сайт Открытой онлайн-
академии: online.fa.ru

Вера Виноходова,
директор учреждения 
«Мой социальный 
помощник»
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Как подать заявление
Заявление на социальное обслуживание на дому мож-

но подать очно в любом центре госуслуг «Мои документы» 
или онлайн, заполнив форму на портале mos.ru. Для этого 
нужно иметь полную учётную запись на портале. Чтобы по-
дать заявление, надо зайти в раздел «Услуги/Социальная 
поддержка».

Если человеку сложно сделать это самостоятельно, мож-
но обратиться за помощью к родственникам, знакомым, 
соседям или позвонить по телефону Департамента труда и 
социальной защиты населения г. Москвы (495) 870-4444.

ВАЖНО

Дедушке помогут 
выйти на прогулку
Кому положен приходящий соцработник 
и какие услуги он оказывает
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Депутат Мосгордумы 
Надежда Перфилова про-
инспектировала строй-
к у спортивного цент-
ра на Икшин ской ул., 3а, 
в Дмит ров  ском районе. 
Рабо ты здесь близятся к 
завер ше  нию, сообщила 
пар ла мен тарий. По её сло-
вам, ранее на этом месте 
находился физкультурно- 
оздоровительный комплекс 
(ФОК), который мораль-
но и физически устарел. 
Его признали аварийным 
и снесли. Строительство 
нового ФОКа стартовало 
в прошлом году. Он станет 
одним из филиалов шко-
лы олимпийского резерва 
«Север».

— Здание выполнено в 
минималистичном сти-
ле. Его общая площадь со-
ставит более 1600 квадрат-
ных метров. Здесь найдёт-
ся место и для тренировок 
спорт сменов, и для каби-
нетов тренеров и врачей, и 
для помещений админи-
стративного персонала, — 
рассказала депутат.

На первом этаже зда-
ния расположен большой 

универсальный зал. В нём 
можно проводить различ-
ные тренировки и сорев-
нования, например по ху-
дожественной гимнасти-
ке, боксу и борьбе. В даль-
нейшем локацию отдельно 
зонируют конкретно под 
каждый вид спорта. Также 
в планах установка сорев-
новательной платформы 
и складной трибуны для 
зрителей.

На втором этаже обу-
строены два тренировоч-
ных зала для боксёров и ху-
дожественных гимнасток.

— Вместе с подрядчиком 
осмотрела стройку и убеди-
лась, что здесь используют-
ся самые современные и по-
жаробезопасные материа-
лы. Здание соответствует 
всем современным требо-
ваниям к таким объектам! 
— констатировала Надежда 
Перфилова.

По её словам, работы уже 
на завершающей стадии и 
совсем скоро центр откроет 
свои двери для всех желаю-
щих — и спортсменов-лю-
бителей, и профессиональ-
ных атлетов.

Поиграть в настольные 
игры, послушать му-
зыку и потанцевать, 

заняться спортом – всё это 
и многое другое москви-
чи и гости столицы могут в 
рамках самого масштабного 
фестиваля страны «Лето в 
Москве. Все на улицу!» Вот 
несколько интересных пло-
щадок, которые стоит посе-
тить в августе.

На Манежной — 
как в Мексике

В рамках «Лета в Мо-
скве…» проходит фести-
валь «Сады и цветы». Рас-
цвёл практически весь центр 
города! Например, на Ни-
китском бульваре, рядом с 
церковью Вознесения Гос-
подня, где венчался Алек-
сандр Пушкин, установлена 
вертикальная композиция 
«Лепестки на ветру» — сте-
на из петуний, плектранту-

сов и плюща. А на Манеж-
ной площади разбит тропи-
ческий сад. Тут можно по-
сидеть под пальмами, под 
бамбуком или вообразить 
себя в Мексике, оказавшись 
возле кактусов опунций (0+).

Сайт: moscowseasons.com/
festival/summer2024.

Сдаём нормативы 
в парках

Мосгорспорт пригла-
шает всех москвичей при-
соединиться к программе 
«ГТО в парках». В Северном 
округе бесплатно принять 
участие в тренировках по 
подготовке к выполнению 
нормативов можно в спор-
тивной зоне парка Друж-
бы. Недавно здесь показал 
пример, как выполнять нор-
мативы, командир спецназа 
«Сатурн» ГУФСИН России 
по г. Москве полковник Бо-
рис Николаев. Он уверенно 

сдал всё на золотой значок: 
метание гранаты, подтяги-
вание, отжимание и др. 

— Девиз спецназа: «По-
беди себя — будешь непо-
бедим», — прокомментиро-
вал он свои достижения. — 
Почему надо сдавать нормы 
ГТО? Потому что мы видим, 
как мы самосовершенству-
емся, как мы побеждаем себя 
и идём вперёд. Сегодня — 
бронзовый значок, завтра — 

серебряный, потом — золо-
той. Есть к чему стремиться!

Записаться на занятия 
(18+) и на выполнение нор-
мативов (6+) можно на сай-
те проекта gto.sport.moscow.

На Ходынке 
расскажут 
об уходе за лицом

В парке «Ходынское 
поле» в помещении куль-

турно-досугового центра 
18 августа в 16.00 пройдёт 
мастер-класс по уходу за 
собой (12+). 

— Расскажем, как пра-
вильно ухаживать за ко-
жей, какие средства под-
ходят для вашего типа кожи 
и как их правильно исполь-
зовать. Участники попро-
буют разные средства и по-
лучат персональные реко-
мендации. После того как 

кожа будет подготовлена, 
мы перейдём ко второй ча-
сти, посвящённой базовому 
макияжу, — рассказали ор-
ганизаторы мероприятия.

Запись через мессенд-
жеры по номеру 8-903-770-
9555.

Алексей ТУМАНОВ

Полный список площадок 
фестиваля — 
на сайте go.mos.ru

Полковник Борис Николаев уверенно сдал все нормативы
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По словам депутата, работы близятся к завершению
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Кто на севере всех сильнее?
Фестиваль «Лето в Москве. Все на улицу!» 
продолжается. В парке Дружбы можно 
поиграть мышцами

В САО 
бесплатно 
подготовиться 
к сдаче 
нормативов 
можно в парке 
Дружбы
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Строящийся спортивный центр 
осмотрела депутат 
Надежда Перфилова 
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«Север ст ол и-
цы» уже писал 
о всероссий-

ском волонтёрском движе-
нии «Народная сеть». Его 
участники плетут маски-
ровочные сети для фронта. 
В Москве открыто четыре 
пункта по изготовлению 
сетей. Один из них теперь 
работает на Верхней Мас-
ловке. Здесь ждут помощ-
ников разного возраста.

С рулончиками 
вдвое быстрее

Как рассказала коорди-
натор движения Рузалия 
Апсалямова, новое про-
сторное помещение может 
одновременно вместить до 
60 волонтёров. Люди мо-

гут работать на пяти ве-
шалах — каркасах, на ко-
торых изготавливаются 
сети размером 3 на 6 ме-
тров: плести, ошнуровы-
вать (оплетать края шну-
ром). Есть рабочие места 
для тех, кто нарезает лен-
ты, скручивает их в рулон-
чики.

— Рулончики — ноу-хау 
в плетении. Это в два раза 
ускоряет скорость пле-
тения. Ленты нарезаем и 
обычным способом. Затем 
скручиваем в небольшой 
рулончик. Его проплета-
ем в ячейках сети, посте-
пенно разматывая, — по-
ясняет Рузалия Апсалямо-
ва. — Нет необходимости 
каждый раз протягивать 
длинный свободный 

конец ленты, из-за чего 
устают руки и тратится вре-
мя. Ну и скрученные лен-
ты занимают меньше места 
при хранении.

Искала 
возможность 
поддержать

32-летняя сотрудница 
банка Полина Персано-
ва с Верхней Масловки 
присое динилась к движе-

нию в октябре 2022 года.
— Когда началась спец-

операция, я начала искать 
возможности помочь на-
шим ребятам. В Сети про-
читала о том, что «Народ-
ная сеть» создаёт в сто-
лице пункты плетения, 
— говорит Полина. — Тре-
бовалось вести докумен-
тацию, налаживать кон-
такты между филиалами, 
с военнослужащими, по-
ставщиками, вести сайт 
движения и его странич-
ки в соцсетях. Предложи-
ла помощь. 

Сейчас Полина, по-
мимо этого, куриру-
ет волонтёров в САО. 

— С новичками 
делюсь фишкой: 
чтобы шнур и лен-

ты не натирали пальцы, 
нужно надеть кевларо-
вые перчатки, — говорит 
Полина.

Всем найдётся 
дело

Присоединиться к дви-
жению могут все желаю-
щие. Помощникам по-
младше и постарше по-
ручат нарезать ткань на 
ленты, скручивать из них 
рулончики. Волонтёры 
среднего возраста могут 
ошнуровывать сети и пле-
сти их. Не обойтись без 
мужских рук на погрузоч-
но-разгрузочных работах. 
Нужны волонтёры с лич-
ными авто для сбора гото-
вых сетей перед отправкой 
и перевозки расходников.

Оксана МАСТЮГИНА

Адрес пункта: ул. Верхняя 
Масловка, 25, корп. 1 
(отдельный вход с торца 
здания). Режим работы: 
ежедневно с 10.00 до 22.00. 
Телеграм-канал движения 
«Народная сеть»: 
t.me/NS_Moskwa. 
По вопросам пишите Полине 
Персановой через Телеграм:
@maskseti_admin

Сначала нарезаем 
длинные ленты...
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В регионах 
нужна 
мужская 
одежда

Благотворительный фонд 
«Второе дыхание» собирает не-
нужные вещи и передаёт их нуж-
дающимся в Москве и регионах. 
Помочь могут все желающие.

Благодаря совместному про-
екту БФ «Второе дыхание» и 
«Почты России» за год удалось 
собрать 25 тонн вещей, которые 
получили вторую жизнь. Про-
ект стартовал в Москве в кон-
це июля прошлого года, теперь 
его продлили ещё на 12 месяцев.

Специальные боксы для сбора 
вещей находятся в 10 почтовых 
отделениях столицы, в том чис-
ле в двух — в Северном округе. 

В боксы можно положить оде-
жду и обувь, домашний текс-
тиль, кожаные изделия и мяг-
кие игрушки.

— Всегда нужна мужская 
одеж да, которую собирать труд-
нее. Из 1 тысячи вещей, переда-
ваемых в наши боксы, только 45 
— это мужская одежда, которую 
можно носить дальше, — пояс-
нили в фонде.

Одежду собирают для отцов 
многодетных и малоимущих се-
мей, людей с инвалидностью и 
особенностями здоровья; под-
ростков и детей из семей, на-
ходящихся в трудном положе-
нии; беженцев и погорельцев; 
студентов, живущих в чужом 
городе; одиноких и семейных 
пожилых мужчин; бездомных и 
людей, находящихся в заключе-
нии; мужчин, борющихся с за-
висимостью.

Мужчинам нужны футболки, 
спортивные штаны, толстовки, 
джинсы, кеды и кроссовки, зим-
ние ботинки, ветровки и куртки.

Размер и фасон не имеют зна-
чения. Вещи могут быть как но-
выми, так и использованными, 
но они должны быть чистыми, 
в хорошем состоянии и упако-
ванными в пакеты.

Как сообщили в фонде, со-
бранную одежду в хорошем со-
стоянии отвезут в Воронежскую, 
Московскую, Новгородскую, 
Псковскую, Тверскую, Иванов-
скую, Владимирскую, Ярослав-
скую, Костромскую области.

Изношенную и непригодную к 
носке одежду отправят на пере-
работку. Некоторые вещи пере-
дадут в благотворительные ма-
газины «Второе дыхание» — это 
поможет финансировать про-
граммы фонда.

Анна ФОМИНА

Контейнеры БФ «Второе дыхание» 
в почтовых отделениях в САО: 
Беговая ул., 11; 
ул. Ляпидевского, 14, стр. 1. 
Все адреса — на сайте vtoroe.ru

ПОДДЕРЖИМ!

Помогать делать маскировочные сети теперь можно 
в районе Аэропорт

Полина помогает 
движению уже 
почти два года

Не обойтись 
без мужских рук 
на погрузочно-
разгрузочных 
работах
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Стрелял в людей 
в Восточном 
Дегунине

Неизвестный устроил 
стрельбу из пневматиче-
ского оружия из окна квар-
тиры четвёртого этажа на 
улице 800-летия Москвы в 
сторону детской площадки. 
Он попал в женщину и её 
трёхлетнюю дочку. Им по-
надобилась медицинская 
помощь. Полицейские бы-
стро задержали подозрева-
емого — это 40-летний мест-
ный житель. В его квартире 
обнаружили пневматиче-
ский пистолет. Возбужде-
но уголовное дело по ста-
тье «хулиганство». Подо-
зреваемому грозит семь 
лет за решёткой.

Вынес из магазина 
вино в шортах

На камеры видеонаблю-
дения магазина на Дми-
тровском шоссе попал 
изобретательный посети-
тель. Выбрав бутылку до-
рогого вина, он уверенно 
запихнул её к себе в шор-
ты и поспешно покинул су-
пермаркет. Вот только про-
дегустировать виноград-
ный напиток мужчине было 
не суждено: его задержали 
прибывшие по тревоге со-
трудники Росгвардии. Для 
дальнейшего разбиратель-
ства нарушителя достави-
ли в полицию.

Прикрыли 
подпольный хостел

Местные жители сообщи-
ли в полицию, что на Дегу-
нинской улице в подвале 
жилого дома нелегально 
проживают иностранцы. Во 
время разбирательства по-
лицейские установили, что 
там действительно живут 
шесть граждан, приехав-
ших из стран ближнего за-
рубежья, трудятся разнора-
бочими. Подвал оборудова-
ли под жилую комнату, в ко-
торой они жили и готовили 
еду. В отношении нелегаль-
ных жильцов составлены 
административные прото-
колы, к ответственности 
привлечён и работодатель. 

Светлана РАВЕНСКАЯ

ХРОНИКА

Сапсёрфинг — ката-
ние по воде на надув-
ной доске — не толь-

ко завоевал популярность 
у москвичей, но и стал ин-
струментом для спасате-
лей на воде. В нашем округе 
этим летом впервые такие 
патрули вышли на водоёмы 
у пляжей. Их можно встре-
тить на пляжах «Левобе-
режный», «Динамо» и у Го-
ловинских прудов. Корре-
спондент «Севера столицы» 
узнала у необычных спаса-
телей об их работе.

Удобно 
маневрировать

Сейчас штат професси-
ональных спасателей-сёр-
феров порядка 80 человек, 
из них 40% — это девушки. 
Все они работают в аварий-
но-спасательном формиро-
вании «Гарантспас», кото-
рое создал три года назад и 
возглавил Василий Берен-
дяев — профессиональный 
спасатель и мастер спорта по 
гребле на байдарках и каноэ. 

— Несколько лет назад я 
встал на сап-доску с веслом 
и подумал, что на нём удобно 
маневрировать при спасении 
тонущих. Когда человек то-
нет у берега, к нему легче по-
дойти на сапе. Доска меньше 
и манёвреннее лодки или ка-
тера, на ней можно подплыть 
к человеку вплотную, — рас-
сказал «Северу столицы» Ва-
силий Берендяев.

Доска сделана 
на заказ

Сап-доски спасателей не 
обычные — сделаны на за-
каз. Каждая может выдер-
жать вес до 300 кг — про-
тив обычного сапа, кото-
рый удержит вес до 120 кг. 
Хватит, чтобы довезти спа-
сённого, и даже не одного. 

По периметру доски есть 
специальные ручки, за ко-
торые  может  ухватиться 
тонущий. 

— Дно у доски усилено и 
не боится острых камней и 
неровностей на мели. По-
страдавшего на доску для 
транспортировки поме-
стить очень просто: доста-
точно  перевернуть  её — 
и человек окажется сверху 
благодаря инерции, — го-
ворит Василий.

На пляже дежурят не-
сколько сапсёрферов. На 

Левобережном, например, 
трое. Традиционные спаса-
тели тоже на местах.

Нырнул 
под градусом

В этом сезоне спасате-
ли-сапсёрферы уже спас-
ли несколько человек. Так, 
на пляже «Динамо» при-
шли на помощь 40-летне-
му мужчине, который на-
чал тонуть. Его погрузили 
на сап, доставили на берег 
и передали медикам.

— На Головинских пру-
дах много компаний, кото-
рые шумно отдыхают с го-
рячительными напитками, 
а потом не прочь искупать-

ся. Но мы с напарниками на 
сапах начеку и просим не 
совершать заплывов. Это 
действует, — отмечает спа-
сатель. — Недавно на Лево-
бережном пляже утром не-
трезвый мужчина забрался 
в воду и почти сразу начал 
тонуть, его тут же заметил 
спасатель и вытащил на 
берег, где тот откашлялся 
и после осмотра врачами 
ушёл домой.

Дежурят 
до конца лета

Необычные спасатели 
приходят на помощь и дру-
гим сапсёрферам. Недавно 
в Химкинском водохрани-

лище вытаскивали женщи-
ну, которая упала с доски.

— Две женщины отпра-
вились на водную прогул-
ку на сапах, и одна из них 
не до конца застегнула спа-
сательный жилет. Поте-
ряв равновесие, она упа-
ла в воду, жилет стал с неё 
сползать, и она изо всех сил 
схватилась за доску, ведь 
плавать-то не умеет! Уви-
дев её, спасатель подплыл 
к ней и вытащил на берег, — 
говорит руководитель «Га-
рантспаса».

Спасатели на сапах будут 
дежурить на водоёмах до 
конца августа. А если осень 
будет тёплой, то и дольше.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

Спасатели встали на доски

Василий Берендяев — профессиональный спасатель и мастер спорта по гребле на байдарках и каноэ
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Мне 58 лет, всю 
жизнь курю. 
Раньше это особых 

проблем не доставляло, но в 
последнее время появилась 
одышка, особенно в жару. 
Врачи говорят, что надо 
бросить. Но как это 
сделать?

Станислав 
Андреевич, 

Нарвская ул.

Если вы действительно хо-
тите бросить курить, рекомен-
дуем зайти на сайт kurilbrosil.
ru и прочесть бесплатную он-
лайн-книгу Владимира Ша-
хиджаняна «Курить, чтобы 
бросить!» (18+). Уже прове-
рено: большинство прочитав-
ших «Курить, чтобы бросить!» 
с этой привычкой «завязыва-
ют». Попробуйте и вы.

Виталий БЕРЕГОВОЙ 

ВОПРОС — ОТВЕТ

Как бросить курить?

Ответы на судоку со стр. 20

На Международном 
шоссе между водителем 
такси и мужчиной, сев-
шим в салон автомоби-
ля, произошёл конфликт. 
Таксист ненадолго по-
терял управление и вре-
зался в металлическое 
ограждение. Рассвирепев, 
он несколько раз выстре-
лил из травматического 
пистолета в голову пас-
сажира. 

Пострадавшего госпи-
тализировали. Возбуж-
дено уголовное дело по 
статье «покушение на 
убийство». 56-летнего 
таксиста задержали. 

— Следователи сто-
личного СК предъявили 
ему обвинение, изъяты и 
отсмотрены записи с ка-
мер  видеонаблюдения. По 
месту проживания обви-
няемого был обыск, где об-

наружили и изъяли авто-
мат Калашникова, мага-
зины и патроны к нему, 
— сообщили в столичном 
Следкоме.

Подозреваемого за-
ключили под стражу. Го-
ловинская межрайонная 
прокуратура контроли-
рует установление всех 
обстоятельств происше-
ствия.

Светлана РАВЕНСКАЯ

В Молжаниновском таксист 
выстрелил в голову пассажиру 

На водоёмах округа теперь работают сапсёрферы

Сап 
спасателя 
выдержит 
вес до 300 кг, 
а обычный — 
до 120
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Начался сезон дынь 
и арбузов. О том, 
какие дыни можно 

найти на прилавках и как 
выбрать самые спелые, кор-
респондент узнала у Елены 
Орловой — кандидата сель-
скохозяйственных наук, 
доцента кафедры декора-
тивного садоводства и га-
зоноведения РГАУ-МСХА 
им. К.А.Тимирязева. 

Самые 
крупные — 
«торпеды»

По словам Елены Орло-
вой, самые популярные 
сорта в нашем регионе — 
«торпеда» и «колхозница».

— «Торпеды» — самые 
крупные дыни, которые у 
нас можно найти, их вес мо-
жет достигать 15 килограм-
мов! Привозят «торпеды» из 
Узбекистана, а выращива-
ют их там уже около 300 лет. 
Именно эту дыню при же-
лании можно сохранить до 
Нового года, если купить 
в августе и хранить в сет-
ке при температуре от +1 
до +4 градусов и влажно-
сти 75-85%, — рассказыва-
ет она. — «Колхозницу» же 
в нашей стране знают ещё с 
1943 года, именно тогда этот 
сорт вывели отечественные 
селекционеры. По сахари-
стости она не уступает мно-
гим другим сортам. Мякоть 
дыньки слегка хрустит, а 
весит она от 1,5 до 5 кг.

Также всё чаще на при-
лавках можно встретить 
дыню сорта «гуляби». Она 
похожа на «торпеду», но не-
большая и более округлая, 
кожура яркая, оранжеватая. 
Встречается «эфиопка» — 
молодой сорт, выведенный 

чуть  больше  10 лет  назад.
— Этот сорт на развалах 

иногда принимают за ты-
кву из-за крупных рёбер 
на плодах. Вкус дыни очень 
сладкий и нежный, с нотка-
ми ванили. В средней поло-
се и на севере нашей стра-
ны её можно выращивать 
в теплице, на юге — в  от-
крытом грунте, — расска-
зывает Елена Орлова.

Из Марокко привозят 
«медовую» — это неболь-
шие дыни до 1,5 кг. Вкус 
отражён в названии — ме-
довый.

Вмятин 
быть не должно

Как пояснила Елена, 
спелая дыня с прилавка 
должна быть ароматной, 
не иметь посторонних за-
пахов. Кожура — целая, без 
вмятин, и упругая, пружи-
нящая, как мяч, а при по-
щёлкивании по ней паль-
цами звук должен быть 
глухим. Если на кожуре 
при надавливании оста-
ются следы от пальцев 
— дыня перезрела. Хво-
стик, в отличие от арбуза, 
не должен быть сухим — 
если он высох, дыня так-
же перележала. Если же 

кожура твёрдая, дыня мо-
жет быть невызревшей. 
Текстура кожицы — осо-
бенность сорта. Если плод 
тяжелее собратьев тако-
го же размера, значит, он 
более зрелый. Например, 
зрелая «колхозница» будет 
весить не менее 1,5 кило, 
кожи ца её должна быть яр-
ко-жёлтой. А «торпеда» — 
10-15 кг. Её кожура должна 
быть ровного жёлтого цве-
та с ярко выраженной се-
точкой. Серые или зелено-
ватые плоды — незрелые.

Сладкая, 
как в детстве

На прилавке бахчево-
го развала на Дубнинской 
улице представлены дыни 
двух сортов: «колхозницы» 
и «торпеды».

— Все обычно идут за 
арбузами, вы сегодня будете 
первой, кто купит дыню, — 
улыбается про давец.

Мой взгляд падает на 
солнечно-жёлтые «кол-
хозницы». Одни бледнова-
ты, другие слишком твёр-
дые. По совету Елены Ор-
ловой отбираю одну ве-
сом 3,5 кило. На боку у 
неё небольшая вмятина, 
но на кожуре не остаёт-
ся следов от пальцев, пах-
нет она ярко, а хвостик
у неё лишь слегка подсох-
ший. Расплачиваюсь и сра-
зу же отправляюсь домой.

Дыня режется легко, мя-
коть у неё мягкая, а аро-
мат разносится по всей кух-
не. Пробую и почти вздра-
гиваю от удовольствия — 
такие сладкие дыни я ела 
только в детстве, с бабуш-
киного огорода!

Мария ГОРБУНОВА

Зрелая 
«колхозница» 
весит 
не менее 
1,5 кило, 
кожица у неё 
ярко-жёлтая

Хвостик не должен быть засохшим
Эксперт из Тимирязевки дала советы, как выбрать вкусную дыню

На бахчевом развале на Дубнинской улице есть «колхозницы» и «торпеды»
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По прогнозам си-
ноптиков, в авгу-
сте сильной жары в 

Москве уже не будет, но и 
при меньших температу-
рах существует риск полу-
чить тепловой или солнеч-
ный удары. Как себя обезо-
пасить, «Северу столицы» 
рассказала Виктория Ко-
вальчук, заведующая от-
делением общей врачеб-
ной практики филиала №4 
КДЦ №6 в Бескудников-
ском переулке.

Стало плохо 
в электричке

Солнечный удар можно 
получить, если долго на-
ходиться под солнцем без 
головного убора. А тепло-
вой — не только на улице, 
но и в любом душном или 
жарком помещении; при 
этом страдает всё тело. 

— У меня на приёме 
была пациентка, которая 
упала в обморок в элек-
тричке. Она ехала с дачи 
в душном вагоне около 40 
минут, свободных мест не 
было. Почувствовала сла-
бость, подкосились ноги. 
Пассажиры вынесли её 
на станции и туда же вы-
звали скорую помощь, всё 
обошлось, — рассказыва-
ет врач.

В жару бегать 
лучше в зале

О т  т е п л о в о г о  у д а -
ра чаще всего страдают 
люди с хроническими за-
болеваниями — такими, 

как астма, хроническая 
обструктивная болезнь 
лёгких, застойная сер-
дечная недостаточность 
и ишемическая болезнь 
сердца. 

— Но и без хронических 
заболеваний рекомендую 
быть осторожным летом. 
Один из моих пациентов, 
30-летний мужчина, ре-
шил, раз палящего солн-
ца нет, пойти на пробеж-

ку. Но и при облаках на 
небе есть риск теплового 
удара, что с ним и случи-
лось, — отмечает врач. — 
Тренировки летом луч-
ше перенести в спортзал 
с кондиционером. А так-
же не выходить на улицу 
в пик жары — с 11.00 до 
17.00. Тепловой удар мо-
жет стать причиной ин-
фаркта или инсульта, — 
отмечает врач.

Симптомы 
схожие

Симптомы солнечного 
и теплового удара схожие. 
Это высокая температура 
тела — 40 градусов и выше, 
— сильная пульсирующая 
головная боль, слабость, 
головокружение и обморок, 
спутанность сознания, дез-
ориентация, проблемы с 
речью и др.

— Симптомы могут про-
являться не сразу. Боль-
шинство звонков в скорую 
поступает только спустя не-
сколько часов или на следу-
ющий день после получения 
солнечного удара, посколь-
ку у больного не падает тем-
пература, — отмечает Вик-
тория Ковальчук.

Вода прохладная, 
но не ледяная

Как отмечает врач, если 
человеку на улице стало 
плохо и он потерял созна-
ние, надо звонить в скорую. 

— Очевидцу сложно по-
нять, из-за чего другому про-
хожему стало плохо. Но без-
действовать тоже не надо. 
До момента, когда прибудет 
бригада скорой, нужно пе-
реместить пострадавшего в 
тень или в помещение с кон-
диционером, уложить его с 
приподнятой головой, обес-
печить доступ свежего воз-
духа, дать выпить прохлад-
ной воды, приложить к голо-
ве влажный компресс и смо-
чить открытые участки тела: 
запястья, заднюю часть шеи, 
виски, лоб, а также локтевые 
и коленные сгибы. При этом 
компресс и вода не долж-
ны быть ледяными, ина-
че это приведёт к спазмам, 
что лишь усугубит состоя-
ние больного, — рассказа-
ла врач.

Восстановление после 
теплового или солнечного 
удара может занять от не-
скольких часов до несколь-
ких дней. По словам Викто-
рии Ковальчук, чаще всего 
прогноз благоприятный. 

Ольга КАЛИНКИНА

Утомлённые солнцем

Даже 
при облаках 
на небе 
есть риск 
получить 
тепловой 
удар

Солнечный удар можно получить только на улице, тепловой — на улице или в душном или жарком помещении
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Врач из Бескудниковского объяснила, что делать тем, 
кто перегрелся до головной боли

Виктория 
Ковальчук,
заведующая 
отделением 
общей врачебной 
практики филиала 
№4 КДЦ №6 в 
Бескудниковском 
переулке
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Студент МАИ создал приложение-навигатор для туристов
Маёвец Тимур Юсупов раз-

работал приложение для ориен-
тации туристов на местности и 
планирования походов по Рос-
сии. Тимур учится на 4-м курсе 
направления «Системы управ-
ления, информатика и электро-
энергетика».

— При планировании похо-
да туристам приходится искать 
в Интернете отчёты о прохожде-
ниях, сопоставлять различные 
варианты треков. Это отнима-
ет много времени. Моя идея со-
стоит в том, чтобы прямо в на-
вигаторе изучать все особен-
ности проложенного на карте 
маршрута, — отметил студент.

Идея приложения появилась 
у него во время подготовки к 
пешей экспедиции по Запад-
ному Кавказу, которую Тимур 
возглавлял этим летом. За де-
вять дней группа прошла 150 км.

— Я добавлю свой маршрут в 
приложение, и другой пользова-
тель сможет увидеть не только 
путь по карте, но и посмотреть 
расположение родников, удоб-
ные места для установки пала-
точного лагеря на ночь, будет и 
информация о местах, где мы 
видели медведей, — рассказы-
вает Тимур. — Каждый поль-
зователь приложения сможет 
добавлять свою информацию. 

Это сделает мир пешего туриз-
ма чуть более открытым и до-
ступным.

Приложение будет работать 
без Интернета. 

В этом году маёвец планиру-
ет закончить работу над первым 
вариантом приложения и выйти 
на сотрудничество с российской 
компанией, которая занимает-
ся созданием картографическо-
го программного обеспечения. 
А в следующем году Тимур пла-
нирует посетить Алтай. Он гово-
рит, что непременно поделится 
особенностями своего маршру-
та в приложении.

Ольга КАЛИНКИНАИдея приложения появилась у Тимура во время подготовки к пешей экспедиции по Западному Кавказу
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У 41-летнего IT-специ-
алиста из Левобереж-
ного района Алек-

сея Потёмкина необычное 
хобби. Уже несколько лет 
он бегает марафоны и уль-
трамарафоны. Последний 
из них, протяжённостью 
100 км, он преодолел в Бол-
гарии. Трасса шла вокруг 
горного массива Витоша.

Заставил ковид
Всё началось во время 

пандемии коронавируса. 
До этого Алексей никогда 
бегом не занимался. 

— Мы сидели на самоизо-
ляции, и меня это так уто-
мило, что я стал выходить 
из дома и просто ходить в 
быстром темпе по улицам. 
Каждый день — по 3-8 ки-
лометров, и так два месяца 
подряд, пока сам не забо-
лел ковидом, — вспомина-
ет Алексей. — Когда выздо-
ровел, в первый же день от-
правился пешком в Грачёв-
ский парк и находил там аж 
13 километров. А потом ду-
маю: чего это я всё хожу и 
хожу? И побежал!

Алексей стал бегать по-
стоянно. Вскоре он узнал 
об организованных забегах 
и трейлах — тоже забегах, но 
по пересечённой местности, 
которые проходят в разных 
регионах России и мира.

— Конечно, решил  по-
пробовать. До сих пор вспо-
минаю свой первый забег в 
Зеленограде на 10 киломе-
тров. Всю ночь перед ним 

мне снились ужасные сны 
— что я опоздал, что меня не 
допустили, — рассказывает 
Алексей. — Но для перво-
го раза всё прошло хорошо.

По соседству 
с медведями

С тех пор Алексей при-
нял участие более чем 
в 15 забегах, в том числе за 
границей: в Болгарии, Сер-
бии, Румынии. Среди них 
несколько марафонов на 42 
км и ультрамарафонов на 50 
и 100 км.

— Самым сложным был 
последний 100-километро-
вый трейл вокруг горы Ви-
тоша. Стартовали мы в пол-
ночь, а преодолеть марш-
рут нужно было максимум 
за 20 часов. Причём всё рав-
но, бегом или шагом. Я ре-
шил пройти быстрым ша-
гом. Пока была ночь, всё 
время оглядывался. Ведь 
Витоша, хотя и находится 
на окраине Софии — столи-
цы Болгарии, на склонах там 
всё ещё водятся медведи. К 
счастью, не видел даже сле-
дов. Однажды, когда вдруг 
что-то зашуршало в кустах 
у тропы, немного занервни-
чал, — вспоминает марафо-
нец. — Кстати, идти оказа-
лось тяжелее, чем бежать. К 
обеду я жутко захотел спать, 
солнце палило, и очень хоте-
лось поскорее всё закончить. 
В общем, когда до финиша 
оставалось 15 километров, 
я всё-таки побежал.

По словам Алексея, за гра-

ницей люди часто удивляют-
ся тому, что он специально 
приезжает к ним на забеги.

— Особенно поразились 
волонтёры трейла в Румы-
нии. Маршрут там проходил 
через горные деревни. Ког-
да они узнали, что я из Рос-
сии, сразу даже не повери-
ли, долго переспрашивали: 
мол, может быть, у меня тут 
друзья живут? А когда убеди-
лись, что я приехал специ-
ально, стали со мной фото-
графироваться, — смеётся 
Алексей.

В планах — 
покорение высот

Спортсмен уверен, что без 
постоянных тренировок уча-
стие в марафонах невозмож-
но. Пять раз в неделю он бе-
гает, три — занимается на 
тренажерах и волейболом, 
а иногда ещё и скоростной 
греблей на сапе. 

Теперь Алексей хочет ос-
воить скайраннинг, то есть 
горный бег с большим на-
бором высоты.

— Я уже записался на 
трейл в Пиринских горах 
на 38 километров. Это тоже 
в Болгарии. Набор высо-
ты там будет 3300 метров, 
а особая сложность в том, 
что маршрут пройдёт через 
несколько хребтов, то есть 

бежать придётся то вверх, 
то вниз, — делится плана-
ми Алексей.

Кстати, жена и две дочки, 
хотя сами бегом не занимают-
ся, его полностью поддержи-
вают и всегда за него болеют. 

Спорт у Алексея не един-

ственное увлечение. В  сво-
бодное от работы и трени-
ровок время он играет в 
любительском театре. Его 
младшая дочка уверена, что 
лучшего Кощея Бессмерт-
ного, чем её папа, не найти.

Наталья АНОХИНА

Один из трейлов, 
в котором участвовал 

Алексей, проходил 
по хребту Стара-Планина 

в Болгарии
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Сто километров 
бегом и шагом
Программист из Левобережного 
участвует в ультрамарафонах

«Перед первым 
забегом 
мне снилось, 
что я опоздал, 
что меня 
не допустили»
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Редких для столицы жи-
вотных — тритонов обык-
новенных — обнаружили 
недавно жители в Бескуд-
никовском районе, в водо-
ёме неподалёку от желез-
нодорожных путей. 

Как рассказали специа-
листы Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды г. Мо-
сквы, в условиях мегаполи-
са это весьма уязвимый вид. 

Встретить его в столичных 
зелёных зонах — большая 
удача. Экологи взяли по-
пуляцию под наблюдение.

Многие считают трито-
нов водяными ящерица-
ми, но это не так. Тритон 
— земноводное. И как боль-
шинство земноводных, яв-
ляется индикатором эко-
логического благополучия 
окружающей среды. Если 
тритон живёт в пруду или 
в речке, значит, с экологи-
ей тут всё хорошо.

Алексей ТУМАНОВ

Хозяин кота Кузи с 
Коптевского буль-
вара Алексей каждое 

лето ездит на дачу со сво-
им питомцем. «Каждый раз 
Кузя сильно нервничает: 
прячется от переноски, 
громко мяукает, а на даче 
долго сидит под шкафом. 
Как можно сделать поездки 
для него менее нервными?» 
— написал он в редакцию. 
О том, как снизить стресс 
в подобных поездках, и 
про другие стрессовые си-
туации у кошачьих «Севе-
ру столицы» рассказал ве-
теринарный врач станции 
по борьбе с болезнями жи-
вотных САО и СЗАО Ники-
та Черняев.

Прячется 
под шкаф

Как признался в своём 
письме Алексей, помимо 
перечисленных им симп-
томов, бывают и другие: 
какое-то время Кузя отка-
зывается ходить в лоток и 
оставляет лужи по углам 
комнаты, в которой пря-
чется, а по ночам роняет с 
подоконника горшки с цве-
тами. Но где-то через неде-
лю всё проходит.

По словам Никиты Чер-
няева, если у кота не выяв-
лено заболеваний, то это 
действительно могут быть 
симптомы стресса. Также 
бывают другие признаки.

— Например, коты, ког-
да нервничают, часто на-
чинают вылизываться, 
чтобы успокоиться. Но 
когда этот процесс затя-
гивается, они нервнича-
ют ещё больше, оказыва-
ются в замкнутом круге и 
не могут остановиться, — 
объяснил он.

Переноску 
готовим заранее

Как отметил ветврач, 
смена территории — одна 
из главных причин для 
стресса для большинства 
кошачьих. Потому Алексею 
он рекомендует за неделю 
до отъезда на дачу поста-
вить открытую переноску 
на видное место.

— Туда стоит положить 
подстилку питомца, не-
сколько его игрушек. Мож-
но попробовать его там кор-
мить, дать ему возможность 
спокойно заходить в неё и 
выходить. Тогда животное 
не испугается, как если вы 
достанете переноску пря-
мо перед его погрузкой, — 
объяснил ветеринар.

На даче или в другом но-
вом месте лучше выбрать 
комнату, в которой кот 
не сможет спрятаться: за-
ткнуть щели под кроватя-
ми, плотнее придвинуть 
диван к стене, чтобы за него 
нельзя было забраться. Это 
поможет быстрее привы-
кнуть к этой комнате, а по-
том постепенно и к осталь-
ному дому.

На улицу животное сле-
дует пускать только на по-
водке или дать ему погу-
лять под присмотром на 
территории участка. Не 
стоит прикармливать без-
домных котов на своём 
участке: они могут устро-
ить драку за территорию 
уже с вашим.

— Ещё можно использо-

вать успокоительные сред-
ства — ошейник, капли, та-
блетку или специальный 
фумигатор с феромонами, 
— отметил Никита.

Не любят 
вечеринки

Причины для стресса, 
как отметил ветеринар, 

могут быть разными. На-
пример, продолжительные 
громкие звуки: длящийся 
весь день или дольше ре-
монт у вас или у соседей, а 
также шумная вечеринка. 

— У нас был пациент, ко-
торого в Новый год возили 
с собой по гостям, вскоре у 
него начался идиопатиче-
ский цистит, и он стал иг-
норировать свой лоток. Мы 
взяли у него анализы, что-
бы исключить мочекамен-
ную болезнь, а потом нача-
ли лечение, — рассказыва-
ет Никита.

Кстати, заставить нерв-
ничать кошку может даже 
новый лоток, особенно 

если он непривычной фор-
мы. Тут, по словам ветвра-
ча, стоит оставить на месте 
старый лоток и поставить 
рядом новый, потом старый 
можно будет убрать.

А ещё Никита Черняев 
советует не забывать о ког-
теточке, с помощью кото-
рой котики сбрасывают 
излишек эмоций. Если же 
хвостатый её игнориру-
ет, то заинтересовать его 
можно в ходе игры, на-
правив на когтеточку ла-
зерную указку или люби-
мую игрушку-удочку, что-
бы он вцепился когтями в 
покрытие.

Мария ГОРБУНОВА

Отчего переживает Кузя?
Ветеринарный врач — о главных причинах стресса у кошек

Смена территории — одна из главных причин для стресса у кошек
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Тритоны облюбовали 
Бескудниковский

Встретить тритонов в столичных зелёных зонах — большая удача
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ЛЮДИ И ЗВЕРИ

Никита Черняев, 
ветеринарный врач 
станции по борьбе 
с болезнями животных 
САО и СЗАО
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Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника по 
пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@
internet.ru

Один из признаков того, 
что кот на нервах,  — 
бесконечное 
вылизывание себя
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Для здоровья челове-
ку необходимо раз-
нообразное питание. 

Это известный факт. Но, 
например, веганы счита-
ют, что достаточно толь-
ко веществ из раститель-
ной пищи. Корреспондент 
«Севера столицы» решила 
в течение месяца побыть 
веганом. Консультантом 
выступил известный ве-
ган и сыроед с 15-летним 
стажем, инструктор  хатха-
йоги Анар Абасов с Верх-
ней Масловки. 

Нельзя ни сыр, 
ни мёд

Веганская диета отли-
чается от вегетарианской 
большей строгостью. Ве-
ганы не едят мясо, рыбу, 
яйца и прочие продукты 
животного происхождения, 
включая кисломолочные, 
сыр, мёд, продукты с жела-
тином, так как он делается 
из костей животных. Под 
запретом майонез, сдоба, 
шоколад, многие виды кон-
фет и даже макарон.

В первый же день иду в 
магазин за продуктами, 
которые мне можно есть в 
ближайший месяц. Месяц 
— потому что привычки ме-
няются в среднем за три не-
дели, плюс хочу дать себе 
ещё дополнительную неде-
лю, чтобы прислушаться к 
организму и понять, что в 
нём изменилось.

По совету Анара беру све-
жие огурцы, помидоры, ре-
дис, авокадо, сливу, череш-
ню, ненавистный мне шпи-
нат, в котором, как назло, 
самое большое содержание 
железа среди всех предста-
вителей зелени, и пакетик 
нежареного кешью — в нём 
белок, много меди и нуж-
ные аминокислоты.

— Это уже не веганство, 
а сыроедение, — смеётся 
Анар, увидев мои покупки.

Он предлагает добавить 
крупы и овощи для рагу. 
Беру чечевицу, кабачки, 
морковку, грибы.

Хумус на завтрак, 
овощной суп 
на обед

В первую неделю на но-
вом рационе я почти не 
страдала. Правда, на за-
втрак, как и раньше, хо-
телось яичницу. Анар со-
ветует заменить её хуму-
сом с оливковым маслом 
и постным хлебом. Про-
бую — вкусно! На обед не 
менее прекрасны овощные 
супы: томатный, гороховый 
и даже грибной на кокосо-
вом молоке. Правда, сама не 
варю, заказываю готовые: 
они есть у многих популяр-
ных сервисов доставки. 

— Главное — обращать 
внимание на этикетки. Все 
готовые веганские блюда 
должны иметь маркиров-
ку Vegan, — говорит Анар.

Удивила мужа
Примерно через неделю 

после начала эксперимен-
та вернулся из командиров-
ки  муж. То-то  он удивил-
ся, когда узнал, что я теперь 
веганка!

— А я тебе шоколадок ку-
пил… — говорит.

Шоколадки отправились 
в шкаф дожидаться свое-
го часа. Но муж предпри-
нял ещё одну попытку со-
вратить меня с веганского 
пути и позвал на шашлы-
ки. Что делать? Согласи-
лась! Правда, взяла бакла-
жаны, шампиньоны и слад-

кий перец. Их и жарила на 
углях. Что интересно, ово-
щи гриль в итоге оценила 
вся наша компания: смели 
их подчистую. 

За месяц эксперимен-
та даже открыла для себя 
много новых вкусных про-
дуктов и блюд: фалафель, 
соевый сыр тофу, кускус, 
булгур с овощами и пряно-
стями, салаты из киноа, ри-
совой лапши, пророщенной 
сои, зелени и всевозмож-
ные овощные смузи. Даже 
смузи из шпината оказался 
вполне неплох, если доба-
вить в него киви и яблоко. 

Похудеть 
не получилось

По привычным продук-
там я не скучала. Вышла из 
эксперимента тоже спокой-
но. В первый день даже про-
должала питаться по-ве-
гански. Потом постепенно 
вернула в рацион все про-
дукты, которые ела до того.

Единственное, что у 
меня не получилось, — по-
худеть, хотя чувствовала 
себя прекрасно. В принци-
пе, логично. Ведь калорий-
ность у многих веганских 
блюд не низкая. Хотя, по 
словам Анара, многие как 
раз успешно худеют. На-
пример, один его знако-
мый за три недели веган-
ства скинул 10 кг, а ещё у 
него ушли боли в коленях, 
пропала одышка. Правда, 
при этом он активно зани-
мался йогой. Наверное, и 
мне для успеха нужна была 
физическая нагрузка.

Не только диета
По словам Анара Абасо-

ва, в веганской диете самое 
главное — заменить живот-
ные продукты раститель-
ными с теми же полезны-
ми веществами.

— Например, животный 
белок мы компенсируем 
белком из орехов, фасоли, 
нута и чечевицы, фолие-
вой кислоты много в зелё-
ных овощах, бананах и бо-

бах, кальция, необходимо-
го для крепости костей, — в 
инжире, морских водорос-
лях, апельсинах и петруш-
ке, — отмечает он.

Правда, чтобы стать на-
стоящим веганом, соблю-
дать диету мало. Недопу-
стима любая эксплуатация 
животных.

— Придётся отказаться 
от одежды и аксессуаров 
из меха и кожи, не исполь-
зовать косметику, в основе 

которой любые произво-
дные деятельности живот-
ных: муцин улитки, кол-
лагены, мёд, воск, перга… 
Неэтичной у веганов счи-
тается даже верховая езда, 
— говорит Анар.

Наталья АНОХИНА

Если вы планируете 
стать веганом или 
сыроедом, обязательно 
проконсультруйтесь с врачом: 
есть противопоказания!

Даже смузи 
из шпината 
оказался 
неплох, если 
добавить 
в него киви 
и яблоко

Как я месяц 
веганом была

Анар Абасов,
веган и сыроед 
с 15-летним стажем, 
инструктор хатха-йоги 
с Верхней Масловки 
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По привычным, 
не веганским 

продуктам 
я не скучала 

и чувствовала себя 
прекрасно

Корреспондент на время перешла
на растительную пищу, отказавшись
от шоколадок и шашлыка
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Не так давно Русская 
православная цер-
ковь отмечала па-

мять одной из самых по-
читаемых в народе Казан-
ской иконы Божией Ма-
тери. Это особая дата для 
храма Святого праведного 
Иоанна Кронштадтского 
в Головине. Он молодой — 
был освящён в 2016 году, 
— но прихожане связыва-
ют историю своего храма с 
бывшим Казанским жен-
ским монастырём конца 
XIX века в селе Головине. 

Много мам 
с детьми

Субботним вечером в не-
большом храме на Крон-
штадтском бульваре много 
людей. Служат всенощную 
накануне празднования 
Казанской иконы Божией 
Матери. Много молодых 
мам с детьми. 

— Тебе уже не три года, 
ты и так почти всю служ-
бу сидел, — строго выгова-
ривает мама мальчику лет 
9-10, который вырвался по-
бегать во дворе.

Мальчуган совершенно 
не расстроен выговором и 
тянет мать в трапезную — к 
мягким диванчикам и ви-
трине с пирожками. 

Церковный двор выгля-
дит уютно. Может, так ка-
жется из-за небольшого 
храма в виде древнерусско-
го теремка. Или от трога-
тельных белых косыночек 
на головах мам, катающих 
коляски, и бегающей дет-
воры. Даже белые палатки 
с большим плакатом «При-
ём гуманитарной помощи 
Донбассу» выглядят как-
то ободряюще.

Четыре храма 
и множество 
построек

Идём дальше,  на дру-
гую сторону Кронштадт-
ского бульвара, смотреть 
уникальную колоколь-

ню-свечу — напоминание 
о безжалостно разрушен-
ной обители.

Монастырь в честь Ка-
занской иконы Бож и-
ей Матери занимал тер-
риторию на пересечении 
современных Смольной 
улицы и Кронштадтско-
го бульвара. 

«В трёх верстах от него 
Петровско-Разумовская 
земледельческая акаде-
мия; верстах в четырёх — 
село Всехсвятское, в по-
лутора верстах от него 
находится сельцо Ми-
халково, — так описывал 
местоположение монастыря 
в 1889 году протоиерей Ари-
старх Израилев, — речки 
близ монастыря нет, но её 
заменяют здесь обшир-
ный глубокий пруд и не-
сколько колодцев с чистою 
и вкусною водой».

Зелёный парк с липовы-
ми и берёзовыми аллеями, 
необыкновенная чистота, 
поддерживаемая сёстрами, 
воздух «благорастворён-
ный и здоровый», строй-
ное церковное пение при-
влекали сюда паломниц со 
всей округи.

До наших дней от мона-
стыря с четырьмя храма-
ми и многочисленными 
постройками сохранилась 
только краснокирпичная 
колокольня высотой око-
ло 40 метров. Её возвели 
в 1911 году взамен обвет-
шавшей деревянной.

Сейчас колокольня бук-
ва льно стисну та меж-
ду пятиэтажкой и две-

надцатиэтажным домом. 
Она охраняется государ-
ством и отреставрирована. 
В 1990-х годах в ней обу-
строили часовню, а позже 
— храм. Его прихожане и 
составили будущий при-
ход новой церкви на Крон-
штадтском бульваре. Вот 
почему им так дорога исто-
рия казанской обители в 
старинном селе Головине.

Я насчитала от подъ-
езда до входа в храм-ко-
локольню всего 33 шага. 
Для 1970-х годов, когда тер-
риторию разорённого мо-
настыря застраивали новы-
ми домами, такое соседство 
было крайне необычным. 
Сохранение удивительной 
красоты колокольни ина-
че как чудом не назовёшь.

«С десятого 
этажа видно 
звонаря»

Во дворе, заросшем ли-
лиями и ещё какой-то цве-
тущей кудрявой мелочью, 
почти звенящая тишина. 
Колокольня закрыта, ве-
черние службы здесь не 
проводят. Кроны деревьев 
мешают разглядеть, сохра-
нились ли колокола.

— Колокола есть, новые. 
Сначала было что-то дру-
гое, звук был не колоколь-
ный, — охотно отвечает на 
расспросы местная житель-
ница Татьяна Каверина из 
дома 5 на Смольной улице. 
— Мне с 10-го этажа видно 
звонаря.

Татьяна въехала в новый 
тогда дом в 1972 году. Коло-
кольня для неё — привыч-
ная часть жизни. 

— В 1990-х её освятил Па-
триарх Алексий. Запомни-
лось, что приехал он как-то 
просто, без особого кор-
тежа, — рассказывает Та-
тьяна. — Тогда мы с детьми 
были  ещё  не  очень церков-
ными людьми. Потом, ко-
нечно, стали посещать ча-
совню. Её строили к 25-ле-
тию монастыря, поэтому её 
высота 25 саженей.

Она советует заглянуть 
в соседнюю библиотеку на 
Смольной улице, где в чи-
тальном зале стоит макет го-
ловинского Казанского мо-
настыря, сделанный мест-
ным жителем, алтарником 
храма святого праведного 
Иоанна Крон штадтского в 
Головине Денисом Кочер-
гой, и можно посмотреть 
старинные чертежи.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Храм Святого праведного 
Иоанна Кронштадтского в 
Головине: Кронштадтский 
бул., 24, корп. 1. Сайт: 
hramgolovino.ru.
Колокольня Казанского 
Головинского монастыря: 
Кронштадтский бул., 29, стр. 3. 
Сайт: aksinino-hram.ru.
Библиотека №44 
им. В.Г.Короленко: 
Смольная ул., 11. Аккаунт 
в соцсети «ВКонтакте»: 
vk.com/korolenko_44

Колокольню строили 
к 25-летию монастыря, 
поэтому её высота — 
25 саженей

Как получилось, что новый храм на Кронштадтском 
бульваре ведёт свою историю с конца XIX века

От монастыря 
осталась только 
колокольня

Храм Святого праведного Иоанна Кронштадтского в Головине был освящён в 2016 году
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В местной библиотеке можно увидеть макет монастыря, 
сделанный Денисом Кочергой
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В 1990-х годах в колокольне обустроили часовню, а позже — храм
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Отметить День физкультурника 
приглашает в субботу, 17 августа, парк 
«Дубки» (ул. Дубки, 6, стр. 2). Празд-
ник начнёт ся в 17.00 на центральной 
площади парка.

— Все желающие смогут потанцевать 
или выполнить фитнес-разминку под 
зажигательную музыку, которая будет 
звучать в парке в этот день, — рассказали 
в администрации парка. — Кроме этого, 

тут пройдут творческие мастер-классы 
для детей и младших школьников, се-
мейные подвижные игры и спортивные 
эстафеты, конкурсы.

Самые маленькие гости парка будут 
играть с аниматорами. А ещё они смо-
гут вдоволь повеселиться и покувыр-
каться, попрыгать на надувном батуте. 
Возраст гостей — 0+, участников — 6+.

Алексей ТУМАНОВ

У Ангарских 
прудов смастерят 
поделки

Марафон творческих 
мастер-классов для де-
тей и младших школьни-
ков пройдёт в выходные, 
17 и 18 августа, с 14.00 до 
18.00 в парке «Ангарские 
пруды» (ул. Софьи Ковалев-
ской, 1, стр. 8) в помеще-
нии летней читальни. Ре-
бята научатся мастерить 
поделки из цветной бума-
ги, ткани. Регистрация не 
требуется (6+). 

Сайт: kulturasao.ru/
reading-angarskie.

На Новопесчаной 
открылась 
новая выставка

Выставка художницы 
Ольги Махно «На 1/10» от-
крылась в галерее «На Пес-
чаной» (Новопесчаная ул., 
23, корп. 7). На выставке 
представлены работы ху-
дожницы, в том числе вы-
полненные в сотрудниче-
стве с другими авторами: 
картины, инсталляции, ви-
деозаписи перформансов. 
Выставка продлится до 25 
августа (16+). Билет — 250 
рублей. 

Сайт: psch.vzmoscow.ru. 

На Вятской 
отметят день 
рождения 
Чебурашки

Отметить день рождения 
Чебурашки приглашает ре-
бят 15 августа в 12.00 дет-
ская библиотека №40 (Вят-
ская ул., 3). Ребята у знают, 
когда появился на свет лю-
бимый герой, послушают 
отрывки из книги Эдуарда 
Успенского «Крокодил Гена 
и его друзья», примут уча-
стие в викторине и играх. 
Регистрация не требуется 
(0+).

Сайт: kulturasao.ru.
Алексей ТУМАНОВ

В афише возможны 
изменения, уточняйте 
на сайтах организаторов

АФИША

Узнать о непобедимых рим-
ских легионах, бесстрашных 
гладиаторах и о многом дру-

гом, связанном с Римской импери-
ей I века н.э., приглашает антич-
ный клуб «1-й легион Минервы» в 
районе Беговой. В этом году клуб 
отмечает 20-летний юбилей. Зани-
маются в клубе и мужчины, и жен-
щины — от 14 лет и старше.

Сменили доспехи
на туники

— Военно-исторической рекон-
струкцией мы с товарищами зани-
мались давно и постепенно заин-
тересовались Римом, — расска-
зывает руководитель и основатель 
клуба, педагог ГБУ «САОразвитие» 
Владислав Малюта. — Лично меня 
привлекли железная дисциплина и 
порядок, ведь именно на них и дер-
жалась огромная империя.

В том, что Владислав со товари-

щи увлеклись античностью, ви-
новата… жара. Много лет назад, 
летом, они были в крымском Су-
даке на реконструкторском фе-
стивале по теме Средневековья. 
Все устали от тяжёлых доспехов 
и решили походить в лёгких ту-
никах. Тем более что Причерно-
морье в давние времена было про-
текторатом Римской империи. И 
стало интересно исследовать этот 
период. Правда, потом с грустью 
узнали, что снаряжение римского 
воина не намного легче средневе-
кового — килограммов 25.

Сила — в строю
— Известно, что римские леги-

оны считались непобедимыми, — 
рассказывает Владислав. — Когда 
мы изучали тактику римского вой-
ска, заметили: легионер не драл ся 
в одиночку, а действовал только в 
строю.  Отсюда  и тяжеленный, 6-7 

килограммов, щит — таким не по-
машешь — и короткий меч гладиус.

Недавно на историческом фе-
стивале «Варварский лес» во вре-
мя реконструкции сражений они 
проверили эту тактику. Легион в 
общей сложности «в боях» потерял 
15 человек (по условиям манёвров, 
если тебя поразили мечом, копьём, 
стрелой — отправляйся отдыхать!), 
а противники — около 100! И про-
тивостояли им не новички, а опыт-
ные реконструкторы.

Вот гладиаторы действительно 
сражались один на один, но не так, 
как показывают в фильмах.

— В каждого гладиатора вкла-
дывали много денег, — пояснил 
Владислав. — И бой был в большей 
степени шоу. В целом очень многие 
гладиаторы доживали до старости.

Есть школа 
гладиаторов

Сегодня в клубе несколько на-
правлений: ремёсла (почти всё сна-
ряжение и амуницию, одежду чле-
ны клуба делают сами), культура, 
танцы. И конечно же, воинское 
дело и школа гладиаторов, где в 
числе прочего изучают арт-фехто-
вание — постановочные бои.

Дни открытых дверей проходят 
в ГБУ «САОразвитие» по средам 
с 19.00 и по воскресеньям с 12.30.

Алексей 
ТУМАНОВ

Адрес ГБУ «САОразвитие»: 
Беговая ул., 4. Тел.: (495) 532-3061

В клубе изучают 
арт-фехтование — 
постановочные 
бои

В легион Минервы 
записывают в Беговом

Почти всё снаряжение и амуницию, одежду члены клуба делают сами
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В Тимирязевском отметят 
День физкультурника

Новости Северного округа теперь можно читать в мессендже-
ре Телеграм. Здесь пуб ликуются информация из вышедшего 
номера и заметки, только что написанные нашими корреспондентами. Те-
матика прежняя: общественно-политическая и хозяйственная жизнь Мо-
сквы и округа, интервью с интересными людьми, криминальная хроника, 
афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!

В античном 
клубе 
исследуют 
историю, 
ремёсла 
и культуру 
начала 
нашей эры
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Актёр Александр Су-
воров запомнился 
зрителям, и особен-

но зрительницам, по сериа-
лам «Кармелита», «Послед-
ний янычар», «Скалолазка», 
фильму «Лиза» и многим 
другим. Наш корреспондент 
поговорила с Александром 
о его пути в кино, о ролях и 
почему его не так часто мож-
но видеть на экране.

Родился 
в Сарове

— Александр, вы 
родились в Сарове. 
Казалось бы, окружение 
физиков-ядерщиков 
предопределяло ваш 
профессиональный 
выбор. Но вы стали 

актёром. Что на вас 
повлияло?

— Муки человека, кото-
рый решает, чем ему зани-
маться после окончания 
школы, разрешились волей 
судьбы. В старших классах 
я занимался в театральном 
отделении детской школы 
искусств. Одна постановка, 
другая — стало интересно, 
и педагог хороший. Как-то 
на уроке английского, когда 
надо было рассказать о сво-
ей будущей профессии, я об 
этом задумался и решил, что 
играть на сцене — это то, 
что я лучше всего умею. И 
философия у меня сама со-
бой вырисовалась: через те-
атр и кино показывать лю-
дям, что правильно, а что 
неправильно.

— Сейчас на родине, в 
Сарове, бываете?

— Конечно, у меня папа 
там, старшая сестра со сво-
ей семьёй. Мы с сыном туда 
периодически наведыва-
емся. Любопытно, что при 
мне город несколько раз 
менял название. Когда я 
родился, он назывался Ар-
замас-16, потом недолго — 
Москва Центр-300, а затем 
его переименовали в Крем-
лёв. То есть школу я окан-
чивал в Кремлёве, а когда 
учился в театральном учи-

лище, город получил назва-
ние Саров. 

Получи 
профессию, 
а потом снимайся

— Вы, как и многие 
актёры, карьеру начинали 
на «Мосфильме»?

— У меня с «Мосфильмом» 
связана забавная история. В 
Театральном училище име-
ни Щепкина, куда я посту-
пил сразу после окончания 
школы в 1996 году, наш ху-

дожественный руководитель 
Виктор Иванович Коршунов 
придерживался старых взгля-
дов на театральное образо-
вание: получи профессию, а 
потом снимайся. Мы снача-
ла сидели тихо под этим эм-
барго, а потом начали поти-
хонечку проникать на «Мос-
фильм», чтобы нас хотя бы в 
картотеку внесли. Однажды 
приходим туда со своими фо-
тографиями, а нам говорят, 
что на «Мосфильме» свой 
фотограф и снимет он так, 
что все мы будем выглядеть 
красавчиками. Я согласился, 
но приглашения на съёмки 
так и не получил. Года через 
два решил снова со стопкой 
своих фотографий пойти на 
«Мосфильм». Сотрудница 
открыла хранившийся у них 

файл с моими данными, и я 
увидел совсем незнакомого 
мне человека. То есть фо-
тограф настолько неудачно 
меня сфотографировал, что 
я сам на себя не был похож. 
Конечно, эту фотографию 
заменили.

Только одних 
романтических 
героев играть 
скучно

— Известность 
вам принёс фильм 
«Кармелита», в котором 
вы сыграли одну из 
главных ролей — цыгана 
Миро. Шлейф роли 
тянется за вами до сих 
пор?

В моём мосфильмовском 
досье я увидел фото 
незнакомого человека

Известность актёру принёс многосерийный фильм «Кармелита»
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Актёр 
рассказал 
о ролях 
и о пути 
в кино 
и театре

Роспотребнадзор по-
мог жителю САО вернуть 
деньги за неоказанные 
косметологические услу-
ги, представив его инте-
ресы в суде.

К а к  о т м е т и л и  в 
пресс-службе Управле-
ния Роспотребнадзора 
по г. Москве, потреби-
тель обратился в одну из 
медицинских клиник за 

услугами косметолога, 
заключил договор и внёс 
141 333 рубля. На другой 
день он передумал делать 
дорогостоящие процеду-
ры, написал заявление, 
попросил расторгнуть до-
говор и вернуть внесённые 
деньги. Однако клиника 
сделать это отказалась.

На основании иска Рос-
потребнадзора о защите 

прав потребителя суд по-
становил взыскать с кли-
ники в пользу граждани-
на 231 675 рублей. Это сум-
ма за неоказанные услуги 
и проценты за незакон-
ное удержание денежных 
средств. Также фирма за-
платила штраф за отказ в 
досудебном порядке уре-
гулировать спор.

Ольга СОКОЛОВА

Жителю САО вернут деньги за косметологические 
услуги, которыми он не воспользовался

Не принесли 
очередной 

номер газеты?  
Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра 

редакции 
(499) 647-6828
с 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу

Задавайте вопросы, предлагайте темы для публикаций
(499) 647-6831 С 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу
info@saonews.ru, chitatel@internet.ru

Александр Суворов: 
До сих пор меня 
окликают: «Миро!»
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— Да, до сих пор то в од-
ном, то в другом месте меня 
окликают: «Миро!» Просят 
со мной сфотографировать-
ся. Особой популярностью я 
пользуюсь у цыган. Кстати, 
после выхода фильма в мно-
гочисленных интервью, сде-
ланных без какого-либо мо-
его участия, долго утвержда-
лось, что я работаю в театре 
«Ромэн».

— Ваши герои в 
«Кармелите», 
в «Последнем янычаре» 
и верхом скачут, 
и дерутся. Всё выполняли 
сами или были дублёры?

— Как любой мальчиш-
ка, я, конечно, рад был по-
играть в такие «ковбойские» 
игры. «Кармелита» ими про-
сто пропитана. Так получи-
лось, что проект не предпо-
лагал большого количества 
каскадёров и мы многое де-
лали сами. А во второй ча-
сти каскадёр, который меня 
должен был дублировать,  
сломал ногу, и постанов-
щик трюков работал непо-
средственно со мной. Я и 
с вышки прыгал, и скакал 
верхом, и дрался, и коня «на 
свечку» ставил, и препят-
ствия брал… Однажды, вы-
полняя достаточно простой 
трюк, по сценарию я дол-
жен был свалиться с лоша-

ди. Делая это, я заработал 
ушиб позвоночника и мно-
гочисленные грыжи. Потом 
коллеги-каскадёры донесли 
до меня правильную мысль, 
что актёры и каскадёры — 
это разные профессии, что 
«сломанный» актёр никому 
не нужен. 

— Вы сейчас не так 
много снимаетесь. 
Почему?

— В своё время, после вы-
хода фильма «Вор», Влади-
мир Машков на вопрос, что 
его роднит с персонажем, 
ответил: «Актёра, как и вора, 
ноги кормят. Сколько по-
бегал — столько получил». 
Этому, как и всему, чем ты 
увлекаешься, надо посвя-
щать время, ходить на ка-
стинги, развивать связи. У 
меня не всегда на это хва-
тает желания. 

Лет восемнадцать назад 
я в одной брокерской ком-
пании проводил занятия по 
ораторскому искусству и по 
эффективному коммуници-
рованию для топовых ре-
бят-консультантов. С ру-

ководством сложились не-
плохие отношения, и меня 
как-то спросили: «Что ты 
тормозишь? Вышла «Кар-
мелита», продолжай в том 
же духе, играй романтиче-
ских героев». Ответил, что я  
это  уже  сыграл, мне скуч-
но, хочется чего-то другого.

— В фильме «Училка» 
вы сыграли зэка. 
Получили удовольствие от 
такой неожиданной роли?

— Спасибо большое ре-
жиссёру Андрею Селивано-
ву. Он увидел во мне тако-
го персонажа со смазливой 
внешностью, способного 
увлечь вполне здравомыс-
лящую девушку. Для меня 
это была роль на сопротив-
ление, но тем она и интерес-
на. В фильме «Огонь любви» 
с Катей Соломатиной я тоже 
сыграл мерзавца. В характе-
рах отрицательных персона-
жей больше разных пластов, 
их интереснее играть, чем 
хороших. В нашем кино не 
всегда получается, как заве-
щал Станиславский, искать 
плохое в хорошем, делая тем 

самым положительного пер-
сонажа более объёмным.

— Какое место в вашей 
жизни занимает театр?

— Гостевое, скажем так. 
Репертуарный театр сильно 
ограничивает свободу выбо-
ра, эксперимента, манёвра. 
Поэтому в 2010 году я ре-
шил сойти с этой дистанции. 
Так что театр у меня сохра-
няется в режиме «вольный 
художник». Потребность в 
актёрской работе на сце-
не есть, но не постоянно. 
Очень надеюсь, что в теа-
тре «Постскриптум» будет 
жить наш проект «Кто бо-
ится Вирджинии Вульф» по 
Эдварду Олби.

Полезно уметь 
задавать 
вопросы

— Раз вы преподаёте 
ораторское искусство, 
может быть, дадите 
советы, как развить 
ораторские способности, 
научиться более-менее 
прилично высказывать 
свои мысли?

— Вы назвали ключевую 
вещь: надо научиться вы-
сказывать свои мысли. Са-
мая большая проблема в том, 
что мы привыкли додумы-
вать за других людей. И дей-
ствовать, исходя из этого . А 
это большая ошибка. Потому 
что каждый раз, когда чело-
век сталкивается с какими-то 
проблемами и говорит, что 
он не умеет, у него не полу-
чается, его не понимают, воз-
никает вопрос: каким обра-
зом ты это пытался решить? 
Самый простой способ — че-
рез речь донести свою кар-
тину мира до партнёра. По-
лезно также учиться задавать 
вопросы. Причём вопросы 
правильные, точные. Потому 
что тот, кто задаёт вопросы, 
управляет коммуникацией.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

 На съёмках «Кармелиты» 
я и с вышки прыгал, 
и скакал верхом, и дрался

Мой приятель Николай 
недавно увидел в мет ро та-
кую сцену: молодая жен-
щина читала книгу и де-
лала в ней пометки шари-
ковой ручкой. В какой-то 
момент он увидел, что это 
Евангелие. «Разве мож-
но так относиться к Свя-
щенному Писанию? — 
возмущался Николай. — 
Кощунство!»

На мой вопрос, каким 
образом сам Николай чи-
тает Писание, он ответил, 
что делает это очень часто, 
но торжественно. Новый 
Завет лежит у него дома 
на специальном столике 
рядом с иконами. Прежде 
чем его открыть, он всегда 
молится Богу о вразумле-
нии и обязательно целует 
обложку. Потому что это 
святыня и относиться к 
ней нужно благоговейно.

Я решил выяснить, кто 
прав, спросил опытных 
священников и получил 
довольно неожиданный 
ответ. Евангелие — глав-
ный текст для любого хри-
стианина, но сама по себе 
книга великой святыней 
не является. Это, конечно, 
не значит, что к ней мож-
но относиться кое-как. 
Но читать Писание в ме-
тро, автобусе или в посте-
ли перед сном вполне до-
пустимо. Главное — чи-
тать, причём каждый день, 
хотя бы понемногу. Читать 

не как заклинание, а ста-
раться понять. И, закрыв 
книгу, хорошо бы пораз-
мышлять: сверить то, о чём 
говорит Иисус Христос, с 
собственным поведением.

Что касается пометок, 
то есть любопытный факт. 
Известно, что Евангелие 
было постоянным чте-
нием Достоевского. Всю 
жизнь он читал одно изда-
ние, подаренное ему, ка-
торжнику, женой декабри-
ста Фонвизина. Сегодня 
эта книга хранится в Мо-
скве, в Государственной 
библиотеке. Учёные на-
шли в Евангелии полторы 
тысячи пометок, сделан-
ных великим писателем. 
Достоевский использо-
вал карандаш, сухое перо 
или чернила. Он не счи-
тал это кощунством, для 
него важно было не по-
читание самой книги, а 
глубочайшее проникно-
вение в текст. 

Правда, есть одно ис-
ключение. Речь о напре-
стольном Евангелии. Это, 
как правило, очень доро-
гое издание, в кожаном 
или бархатном переплёте. 
На его обложке — изобра-
жения Распятия или вос-
кресшего Христа, еван-
гелистов. Понятно, что 
это уже не просто книга, 
а святыня, предназначен-
ная для богослужения, и к 
ней — отношение особое.

РАЗГОВОР 
БЕЗ СУЕТЫ

Можно ли 
в Священном Писании 
делать пометки?

Александр Суворов сыграл одну из главных ролей в сериале «Скалолазка»
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Рубрику ведёт 
главный редактор 
православной газеты 
«Крестовский мост»
Михаил Устюгов 

АВТОМОБИЛИ
 • Автовыкуп. 

Т.: 8 (495) 227-5655, 
8-915-154-2230
НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Абсолютно адекватная 
семья снимет квартиру. 
Т. 8-901-524-2253

 • Арендуем квартиру! 
Семья из Петербурга. 
Т. 8-909-698-8364

 • Арендую жильё. 
Т. 8-964-635-0700

 • Сниму комнату, срочно. 
Т. 8 (495) 999-2882

 • Снимут квартиру 
супруги из г. Клина. Срочно! 
Т. 8-985-999-2882  
КОМИССИОНКА 

 • Библиотеку домашнюю. 
Т. 8 (495) 724-3045

 • Книги. Иконы. Значки. 
Фарфор. Портсигары. 
Игрушки. Самовары и 
прочее куплю. 
Т. 8 (495) 643-7212

 • Куплю книги, документы, 
ноты, марки, фотографии 
до 1940 г. Т. 8-985-275-4333

 • Покупаю книги, 
пластинки, значки и монеты. 
Т. 8-980-186-5709

 • Радиоэлектроника. 
Т. 8-916-774-0005, Дмитрий

 • Статуэтки, сервизы, 
самовары, значки, 
грампластинки. 
Т. 8-925-626-9759  

 • Часы (любое состояние), 
значки. Т. 8 (495) 723-1905
ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Бюджетный ремонт 
комнаты, квартиры поэтапно. 
Обои. Покраска. Плитка. 
Сантехника. Электрика. Окна. 
Циклёвка и ремонт паркета. 
Ламинат. Натяжной потолок. 
Т. 8 (495) 978-0344

 • Замена замков. 
Т. 8-925-402-8454, Владимир

 • Замена замков. 
Т.8-926-341-2727

 • Мастер в дом. 
Т. 8-977-704-5413

 • Циклёвка паркета. 
Т. 8-985-761-2388
В ДАР!

 • Отдам котят в добрые руки! 
Т. 8-964-640-0871

реклама и частные объявления ___________________________________________________________________________________________________________________________
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РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ 
8 (495) 782-82-12 

ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИН:  
www.edinrek.ru
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Дмитрий Куклачёв, артист и первый заме-
ститель художественного руководителя Театра 
кошек, иногда сам становится к плите, чтобы 
приготовить картошку по бабушкиному рецеп-
ту. Когда он в детстве приезжал к бабушке в го-
сти, то всегда просил приготовить это блюдо. 

Итак, картофель помыть, почистить и наре-
зать на не очень тонкие ломтики. Обжарить их 
на сковороде в растительном масле до полуго-
товности, то есть когда картошка уже не хрустит, 
но и не разваливается и покрывается лёгкой ко-
рочкой. В этот момент туда заливается немно-
го сливок, чем они будут жирнее, тем картошка 
получится вкуснее. За пару минут до готовности 
добавить соль по вкусу. При желании перед по-
дачей к столу картошку можно посыпать мел-
ко нарезанным укропом или другой зеленью. 

Ирина МИХАЙЛОВА

По горизонтали: Вальдшнеп. 
Бег. Увертюра. Садист. Отдача. 
Наутилус. Ослик. Лопата. Вольт. 
Сет. Сатрап. Лари. Рост. Трио. Оль-
ха. Грешник.

По вертикали: Проворство. Де-
литель. Кварта. Штурман. Опор. 
Сиг. Скульптор. Порча. Тот. Джип. 
Брюки. Ласа. Скутер. Гвалт. Са-
тирик.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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Анна Позняк, 38 лет: «Ищу 
итальянца с фамилией Метац-
ца, чтобы выйти за него замуж 
и носить двойную фамилию».

— Ты слегка переигрыва-
ешь.

— Это ты не умеешь играть 
в прятки.

— Настя, я нашёл тебя в 
Краснодаре!

Если кто-то не знает, как 
жить дальше, живите ближе.

Слова «Ну пока, мы вро-
де уже всё обсудили» из 
женской телефонной бесе-
ды о значают, что разговор 
продлится ещё не менее трёх 
часов.

— Какие у вас в России 
горькие помидоры черри!

— Это редиска…

Маленький ребёнок пла-
чет. Мама в панике:

— У него что-то болит!
Папа в недоумении:
— Что у него может болеть? 

У него же всё новое.

АНЕКДОТЫ
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ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

У Вики и Наташи традиция — 
гулять летом 
по центру 
Москвы
Фотографию 
на конкурс нам 
прислала мама 
Вика.
«Этой фотогра-
фии пара лет: 
тогда тоже сто-
ял август, и мы с 
дочкой Наташей 
поехали смо-
треть, как укра-
шен центр Мо-
сквы — там про-
ходил один из 
летних фести-
валей. Было не 
по-летнему хо-
лодно, но про-
гулка получи-
лась замечатель-
ная, — написала 
Вика. — Мы каж-
дое лето выби-
раемся в центр, 
в этом году тоже 
поедем, тради-
цию нарушать 
нельзя».
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Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30

i «Север столицы» объявляет новый фотоконкурс «Мама рядом!».  
Дорогие мамы! Ждём ваши фотографии с детьми любого возраста. Если они уже вы-

росли, тоже можно! Фото сопроводите кратким рассказом о вашей семье. Обязательно 
укажите, в каком районе вы живёте! Предпочтение будем отдавать фотографиям с изю-
минкой. Победителей ждут призы.

Технические требования: формат JPEG, размер не менее 500 Кб. Письма отправляйте 
на эл. почту info@saonews.ru.  В теме письма напишите: «Фотоконкурс».

ФОТОКОНКУРС «МАМА РЯДОМ!»
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Вам понадобится:
 1 кг картофеля, 
 150 мл сливок 20-30%-й жирности, 
 соль, зелень по вкусу

По бабушкиному 
рецепту
Жареный картофель со сливками 
от клоуна-дрессировщика 
Дмитрия Куклачёва


